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Con el verano a la vuelta de la 
esquina, el reciente aumento en 
los contagios de COVID-19 nos 

recuerda la necesidad de ser prudentes 
en nuestros actos y conscientes respecto 
al bienestar de los demás para evitar 
escenarios complicados. Aunque por 
momentos no lo pareciera debido a la 
reactivación económica y el regreso a 
clases presenciales, la pandemia aún no 
termina.

En los últimos días, ha habido un 
incremento en los contagios de 
COVID-19 a nivel local y nacional. Tan 
sólo en Yucatán, se han podido observar 
cifras que rebasan los 200 contagios 
diarios. Afortunadamente, las cifras de 
hospitalizaciones y defunciones se han 
mantenido bajas gracias, entre otras 
cosas, a que gran parte de la población 
cuenta con más de una vacuna.

Lo anterior no significa que no pueda 
darse un panorama adverso en las 
próximas semanas ya que el surgimiento 
de una nueva cepa del coronavirus, por 
ejemplo, podría complicar la situación 
para todos. Por lo tanto, es necesario 
que cada uno actúe con prudencia y 
conciencia sobre los demás para evitar 
tal panorama, en especial con la llegada 
del verano pues éste implica un aumento 
en la vida social de las personas.

La prudencia se hace ver en los actos 
propios. Usar cubreboca, lavarse las 
manos constantemente, mantener sana 
distancia con las demás personas y 
realizarse pruebas ante contacto con 
personas enfermas de COVID-19 son 
algunas de las maneras como debemos 
ejercer la prudencia en lo relativo a la 
pandemia. Asimismo, se es prudente al 
evitar, en la medida de lo posible, ir a 
lugares concurridos, como hacen quienes 
realizan sus compras del supermercado 
de manera electrónica, por poner otro 
ejemplo.

Ahora bien, la conciencia es interna y 
refiere a entender que las decisiones 
tomadas en lo individual afectan al 
colectivo. Esto quiere decir que es 
necesario ser conscientes de que cuando 
actuamos con prudencia, además de que 
cuidamos nuestra salud y la de nuestros 
seres queridos, contribuimos a que otros 
no se enfermen, a que los negocios 
puedan seguir operando y a que los niños 
puedan asistir a las escuelas. Si actuamos 
con prudencia y nos cuidamos a nosotros 
mismos, cuidamos a todos.

Disfrutemos el verano que está por 
venir con mucha prudencia y conciencia. 
Sólo así evitaremos que sea necesario 
imponer de nuevo medidas de restricción, 
las cuales pueden ser impopulares, 
pero en ocasiones son necesarias para 
salvaguardar la vida y salud de toda la 
población.

VERANO PELIGROSO, SEAMOS 
PRUDENTES… LA PANDEMIA 

AÚN NO TERMINA

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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Atribuyen a don Jesús Reyes Heroles la 
frase de que “en política, frecuentemente, 
la forma es fondo” en alusión a que 

generalmente cuenta más la apariencia y el 
entorno que se deja ver, que llegar al tema central 
de algún asunto. Esto viene muy bien a colación 
por un hecho ocurrido la semana pasada que 
sirvió para abrir toda clase de especulaciones, la 
mayoría cercanas a la realidad y otras tantas, muy 
alejadas de la razón.

Nos referimos en concreto al desayuno “armado”, 
para la fotografía, de tres políticos yucatecos en 
un restaurante de lujo en el puerto de Progreso, 
que puso al descubierto las segundas intenciones 
con que se piensa movilizar al priismo yucateco: 
con señales aproximadas, poco claras y confusas. 
Muy al estilo de la tenebra con que se mueven los 
viejos mafiosos.

Dejarse ver en el segundo restaurante más 
caro del malecón de Progreso, sentados en la 
primera mesa de terraza alta y junto a la entrada, 
evidencia, sin duda, la primigenia intención 
de hacerse notar. Sin embargo, la sospecha 
se confirma cuando se sienta a un propio 
colaborador a tomar fotografías desde afuera y 
desde adentro, que luego se enviarían a medios 
con una pequeña explicación, para con ello, no 
dejar nada a la casualidad. Querian que se sepa: 
“estos 3 se reunieron y además en el puerto”. 

Se trata del encuentro de los legisladores Pablo 
Gamboa Miner y Jorge Carlos Ramírez Marín con 
el ex gobernador Rolando Zapata Bello, ni más 
ni menos que en Crabster, donde se sirve uno de 
los desayunos más sensacionales, el “Omelette 
Progreso”, que para las bases tricolors, no sobra 
explicarles, no es otra cosa que una tortilla de 
huevo rellena de queso manchego bañada con 
salsa de lagosta, camarones salteados al mojo 
de ajo y papas cambray... muy digna de los más 
exquisitos paladares, alejados del consumo 
popular.

De lo que trataron los rimbombantes priístas 
se especula, desde temas nacionales como la 
sucesión de Alejandro Moreno, líder tricolor, 
hasta el futuro local de su partido y las elecciones 
del Estado de México, donde se supone el PRI tiene 
sus raíces y cimientos. No creemos que se hayan 

reunido para ponerse de acuerdo y dejar ir solo 
a Renán Barrera, por la gubernatura ni mucho 
menos que el motivo sea ungir a Mauricio Sahuí 
en alguna alianza in pectore... como se empieza 
a dibujar. Es más no deben haber hablado ni del 
Verde ni de Morena... ¡para nada! 

A la larga lista de frentes abiertos que tiene 
el PAN en el poder, se unió el tema de un nuevo 
autobús eléctrico para pasajeros que usaría rieles 
y también las calles, el cual se supone estará en 
su etapa final, en pleno proceso electoral cuando 
estará supuestamente ya avanzado, pero que 
todos sabemos será una obra llena de prisas y 
sobretodo de problemas, seguramente. Justo 
cuando menos deben abrirse heridas y menos 
sepultar capitales políticos.

Y es que a esa estela de malas decisiones, 
ocurrencias y protagonismos que suelen 
caracterizar a los panistas, hay que sumar 
que antes se abrieron grandes heridas con las 
ciclovías que enfrentaron a cientos de vecinos 
de muchas colonias donde les prohibieron usar 
el frente de sus propiedades, bajo amenaza 
constante de multas de la SSP. Son muchos los 
negocios que cerraron porque se les prohibió 
que se paren autos en varias avenidas donde las 
bicicletas tienen preferencia, aún cuando pase 
una o dos, cada día.

Cerrar el paseo de Montejo y dificultarle el tránsito 
a miles de guiadores llenarlo de boyas amarillas, 
construirle unas jardineras que además, con toda 
grosería y mañosidad se hicieron precisamente 
para impedir la libre vialidad para obligar a ir a 
vuelta de rueda, cancelando la única circulación 
fluida que había en la ciudad, causaron un enojo 
en miles de electores, que aún no se ha visto en 
las urnas. 

El otro frente abierto que enoja y distancia a la 
autoridad con los vecinos meridanos, se llama 
gasoducto y corre por varias cuadras de la ciudad 
causando molestia pero sobretodo miedo entre 
los pobladores. Eso de que te impidan estacionar 
frente a su casa, ya es molesto pero que además 
te excaven una zanja frente al cuarto de tus hijos 
para meter un tubo que llevará gas... pues obvio, 
manda. 

Especial  / La Revista 
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Un enojo más pero de mayores proporciones está causando el 
proyecto de un edificio de varios pisos y 800 departamentos, 
que cientos de vencinos de la zona denominada “los montes”, 
no están dispuestos a dejar que se levante. Y aunque por 
el momento se encuentra frenado vía un recurso legal, es 
probable que la obra siga su curso por motivos simples, ya 
que cuenta con todo el sustento jurídico para que así sea. 
Lo que es terrible es que el desenlace fatal vendrá justo en 
los meses de campaña afectando seriamente al partido en el 
poder. Ya lo veremos.

Layda Sansores que viene de larga, muy larga estirpe 
priista, hija ni más ni menos que del Negro Sansores, hoy 
cual pato le tira a la escopeta, y ordena tomarle medidas a 
las propiedades de Alejandro Moreno, presidente del PRI, 
que tiene en Campeche. Ahora resulta que entre gitanos si 
se leen la mano.

A todos nos queda claro que la persecución contra Alito, quien 
dividió al PAN en Campeche al evitar que Elíseo Fernández 
ex alcalde de su capital, fuera el candidato de la alianza, y 
de ese modo lograr que triunfe Layda, es únicamente por 
la ruptura que ha tenido ese partido con López Obrador la 
cual no estaba considerada, una vez que pasara el proceso 
electoral. Nadie lo vio venir pero al dirigente nacional nadie lo 
hará perderse el posible triunfo del tricolor en las votaciones 
de Coahuila y Estado de México, ambos bastiones priístas. 
¿Renunciar? No me hagan reír.

El cisma que vive el PRI y que mucha gente festeja, es al 
mismo tiempo lo peor que le puede pasar a México después 
de la llegada de amlo: sin el partido tricolor, Morena se verá 
más desfondado de lo que ya está con la llegada masiva de 
ex priístas que encontrarán rápido acomodo para volverse 
morenistas. Recordemos que error es estar fuera del 
presupuesto. Además, no les cae nada bien a los panistas 
que llegaron antes aunque estos y aquellos son igualmente 
aborrecidos por los que fundaron el partido del presidente y 
que nomás no son tomados en cuenta.

Claudia Sheimbau y Cecilia Patrón, otra vez juntas, 
coincidiendo en un mismo sentimiento: ambas con Covid de 
nuevo, y las dos avisándolo a sus seguidores por medio de 
las redes. Esto sucede en momentos en que los casos van a 
la alza, las medidas de cuidado se relajan y las autoridades 
dan rienda suelta a sus aspiraciones yendo a toda clase de 
eventos y actividades, como le pasó a don Renán Barrera 
que tras una intensa gira por California, volvió a las andadas 
con un macro evento como es la Noche Blanca del que salió 
contagiado. Es obvio que tanto la jefa de gobierno como la 
legisladora panista no pueden frenar sus agendas, como 
tampoco el Alcalde de Mérida, pero no se les olvide que los 
tres quieren ser candidatos en 2024 y lo primero que se 
necesita es que lleguen... sanos y salvos.

En el Congreso del Estado destaca una vez más la 
“habilidad” política del dip. de MORENA Rafael Echazarreta 
para lograr la unidad de sus compañeras diputadas de todas 
las fracciones legislativas, incluída a la que él pertenece. Y es 
que por segunda ocasión Echazarreta mostró públicamente 
en la sesión extraordinaria pasada actitudes misóginas y 
machistas al dirigirse a la Dip. Pilar Santos Díaz, Presidenta de 
la Mesa Directiva, de manera grosera, altanera y prepotente 
pretendiendo menospreciar la capacidad de la Diputada 
para conducir la sesión. En ocasión anterior durante los 
trabajos en comisiones el Diputado Echazarreta se dirigió 
a otra compañera Diputada expresándole que no tenia 
la capacidad mental para debatir con él. Estas conductas 
del “educado” y “caballeroso” diputado ha generado la 
unidad de las diputadas integrantes de la actual Legislatura 
para ponerle un alto a estas actitudes y conductas que ha 
demostrado públicamente ese “caballerito” de la política 
yucateca.

Al que le hackearon la cuenta de Whatsapp fue al Presidente 
del PRI en Yucatán Francisco Torres Rivas, presto el famoso 
“Panchito” lo dió a conocer públicamente para prevenir a sus 
contactos telefónicos para que no sean sorprendidos por 
aquello de los engaños que se dan en estos tiempos.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP



Semanario de Información y Análisis Político10

CDMX.- Contra todo pronóstico, Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, aguantó 
la reunión que tuvo con ex dirigentes del tricolor en la que se puso a discusión su 
permanencia al frente del partido. –informó la empresaria para comenzar una nueva 
plática con los amigos de siempre en el Balmoral- El exgobernador campechano logró 
retener su cargo… Al menos por ahora pues parece que aún hay líderes inconformes al 
interior del PRI.

-Ya se veía venir esta revisión a la gestión de “Alito” Moreno. Desde hace varias 
semanas, distintos cuadros y sectores del PRI expresaron su inconformidad en contra 
del campechano por los pésimos resultados que ha obtenido durante su dirigencia. –
compartió el editorialista- Durante la presidencia de Alejandro Moreno, el Revolucionario 
Institucional ha perdido el 75% de las gubernaturas que tenía.

ROBERTO MADRAZO PINTADO FUE UNO DE LOS PRIMEROS PRIISTAS 
EN EXIGIR LA SALIDA DE ALEJANDRO MORENO. 

Junta entre Alejandro Moreno
y exdirigentes nacionales del PRI
Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Junta entre Alejandro Moreno
y exdirigentes nacionales del PRI

-El liderazgo de Moreno también fue puesto 
en duda debido a los audios que filtró el 
gobierno de Campeche, encabezado por 
Layda Sansores. –añadió la periodista- En 
éstos se le escucha al dirigente nacional del 
PRI hacer comentarios violentos en contra 
de periodistas, confesar pagos millonarios 
a empresas y hablar sobre un presunto 
esquema de desvío de recursos.

-Roberto Madrazo, exdirigente del PRI 
y ex candidato presidencial, fue uno de 
los primeros priistas en exigir la salida de 
Alejandro Moreno. A éste se le unió Francisco 
Labastida, ex candidato presidencial, quien 
afirmó que “Alito” mataría al PRI y pidió que 
se renovara la dirigencia y los estatutos 
del partido. –dijo el político- El senador 
Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador 
de la bancada priista en el Senado, también 
hizo comentarios sobre el ex gobernador 
de Campeche, aunque sin mencionarlo 
directamente, pues sostuvo que los 
dirigentes que quisiesen ser candidatos en 
el 2024 debían dejar sus dirigencias para 
concentrarse en sus proyectos personales.

-Se dice que el senador Osorio Chong pudo 
haber sido uno de los principales promotores 
de la reunión para poner a discusión la 
continuidad de “Alito”. De hecho, en la carta 
en la cual los ex dirigentes expresan su 
preocupación por la situación actual del 
partido y le piden a Moreno una junta para 
hablar sobre el tema, el senador Chong es el 
único de los firmantes que no es ex dirigente 
nacional del PRI. Los otros firmantes fueron 
Claudia Ruiz Massieu, Carolina Monroy, 
Manlio Fabio Beltrones, César Camacho, 
Pedro Joaquín Coldwell, Beatriz Paredes 
y Humberto Roque Villanueva. –contó el 
analista

-Alejandro Moreno aceptó la reunión y dispuso que sea el 
martes 14 de junio a las 10 de la mañana en las oficinas del 
Comité Ejecutivo Nacional del PRI. –compartió la abogada- 
No obstante, también programó otra junta el mismo día 
con los dirigentes de los 32 estados del país y convocó al 
Consejo Político Nacional para que el 15 de junio hubiese 
una sesión extraordinaria. Esto lo hizo para demostrar su 
músculo ante los exdirigentes y la militancia pues, dado 
que en los últimos años se ha dedicado a imponer a su 
gente en estos cargos, parece tener el control y respaldo 
de las dirigencias y los sectores del partido.
  
-La junta entre Moreno y los expresidentes priistas se 
llevó a cabo a puerta cerrada y duró más de 4 horas. A ella 
acudieron todos los firmantes que ya mencionó nuestro 
amigo analista, además de cuadros de alto nivel como la 
ex gobernadora Dulce María Sauri, la actual secretaria 
general del partido, Carolina Viggiano, y el diputado 
Rubén Moreira, presidente de la Junta de Coordinación 
Política del Congreso; el ex dirigente Enrique Ochoa Reza 
tenía planeado asistir, pero no pudo porque enfermó de 
COVID-19. –señaló el escritor.

-Durante la junta, se discutió la permanencia de Alejandro 
Moreno en la dirigencia nacional y al final se decidió que 
éste se mantuviese en el cargo hasta el 19 de agosto del 
2023, fecha en que debe terminar conforme a los estatutos. 
En la conferencia de prensa que hubo justo después de la 
reunión, “Alito” reconoció a los ex presidentes pues dijo 
que no hubo reclamos, sólo planteamientos, y sostuvo que 
no se iría pues él fue elegido por la militancia, no impuesto 
por un Presidente de la República. Además, dijo contar 
con el apoyo de los ex presidentes, quienes le pidieron 
mantener la unidad del partido de cara a los comicios del 
2023.

-No sé qué tanto apoyen los ex dirigentes a Alejandro 
Moreno pues no estuvieron presentes en la conferencia 
de prensa que comenta Baltasar. De acuerdo a las formas 
políticas, ésto significa que no hay un verdadero respaldo 
por parte de los ex presidentes priistas. –observó la 
periodista.

-Según dijo la senadora Beatriz Paredes tras la reunión, 
los ex dirigentes no se quedaron a la rueda de prensa 
porque no lo tenían previsto. Si me preguntan, una 

MIGUEL ANGEL OSORIO CHONG Y CLAUDIA RUIZ 
MASSIEU TAMBIÉN FIRMARON LA CARTA ENVIADA 

AL EX MANDATARIO CAMPECHANO.
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justificación un tanto simplista, pero 
suficiente para salir de la cuestión. La 
senadora también celebró que el PRI 
tuviera el oficio político para dialogar 
cualquier tema en un ambiente de 
respeto y seriedad, a pesar de las 
circunstancias electorales. De igual 
manera, dijo que había que poner a 
discusión la utilidad de la alianza Va 
por México (PAN-PRI-PRD) y llamó 
a que no se tomen decisiones sólo 
entre los dirigentes de dicha alianza, 
como se ha venido haciendo. –expuso 
el político

-El senador Osorio Chong también 
habló sobre la junta y dijo que 
actualmente no hay unidad ni 
confianza al interior del PRI, pero 
que Moreno se había comprometido 
a generarlas; igual admitió que él 
pidió de manera directa la renuncia 
de “Alito”, como también lo hicieron 
Roberto Madrazo y otros de los 
presentes. –intervino la abogada- Por 
su parte, después de la junta, César 
Camacho llamó a abrir los espacios 
del partido para que no siga habiendo 
acaparamiento de la dirigencia y 
afirmó que es necesario promover 
la autocrítica pues parece haber un 
optimismo insano.  

-A mí me parece muy importante 
lo que dijo la senadora Claudia 
Ruiz Massieu pues nos permite 
comprender completamente el 
acuerdo al que llegaron los ex 
dirigentes con Moreno. La senadora 

explicó que, si bien es cierto que 
el acuerdo fue que “Alito” termine 
su gestión, también se acordó que 
se emitiría una convocatoria para 
renovar la dirigencia antes del periodo 
estatutario si los ex dirigentes lo 
consideraban necesario. –hizo saber 
el editorialista- Esto significa que la 
permanencia de Alejandro Moreno 
no está garantizada, sino que está 
sujeta al trabajo que realice en los 
próximos meses.

-Debido a que los ex dirigentes priistas 
no estuvieron en la conferencia de 
prensa ni en la sesión extraordinaria 
del Consejo Político Nacional del 15 de 
junio, da la impresión de que éstos no 
estuvieron contentos con que “Alito” 
permaneciera en su cargo. Lo más 
probable es que no hayan encontrado 
una manera de hacer que renuncie sin 
que ello implicara poner en riesgo la 
unidad del partido, lo cual sería fatal 
para el tricolor previo a las elecciones 
del próximo año en Estado de México 
y Coahuila. –reflexionó la empresaria

-Así parece, amiga empresaria. –
asintió el escritor- Sin embargo, los 
ex dirigentes podrían contar con 
motivos válidos para pedir la renuncia 
de Moreno si en el futuro no cumple 
lo que acordaron, lo cual significa que 
observarán con lupa el desempeño 
del campechano.

-No olvidemos que Alejandro 
Moreno también podría dejar 
anticipadamente la presidencia del 
tricolor por las investigaciones que 
se están realizando en su contra. Si se 
logra alguna acusación en contra de 
Moreno lo suficientemente sustancial 
como para iniciar un proceso judicial, 
su salida de la dirigencia nacional 
del PRI será inminente. –concluyó la 
abogada- Sea cual sea el caso, los 
próximos meses serán críticos para 
el ex gobernador campechano.

FRANCISCO LABASTIDA 
OCHOA, EX DIRIGENTE 

DEL CEN-PRI.

LA SENADORA BEATRIZ 
PAREDES RANGEL Y LA 
DIPUTADA FEDERAL, 
DULCE MARÍA SAURI 
RIANCHO.
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Siete expresidentes nacionales del PRI 
y el coordinador de los 13 senadores 
de ese partido difundieron el viernes 

pasado una carta que ese mismo día 
le enviaron al actual presidente priista, 
Alejandro ‘Alito’ Moreno

En su comunicado, los ocho distinguidos 
priistas le dicen a Alito que “No es la 
primera vez que atravesamos situaciones 
complejas, e incluso, de adversidad. Hoy, 
nuestro partido transita por un momento 
especialmente delicado, de cuya atención, 
evolución y solución dependerá su futuro. 
Es momento de sumar, de debatir y sobre 
todo de reflexionar, por lo que en virtud de 
los últimos acontecimientos que atañen 
a nuestro instituto político y que sin 
exagerar pueden ser determinantes para 
su futuro, como militantes comprometidos 
y preocupados por la fortaleza y la vigencia 
de nuestro Partido, le solicitamos que a la 
brevedad podamos tener una reunión para 
abordar estos temas”.

Firman la carta los expresidentes Humberto 
Roque Villanueva (diciembre 1996 a 
septiembre 1997), Beatriz Paredes Rangel 
(marzo 2007 a marzo 2011), Pedro Joaquín 
Coldwell (diciembre 2011 a noviembre de 
2012), César Camacho Quiroz (diciembre 
2012 a agosto 2015), Manlio Fabio Beltrones 
(agosto 2015 a julio 2016), Carlina Monroy 
del Mazo (junio y julio 2016) y Claudia 
Ruiz Massieu (Julio 2018 a agosto 2019). 

También Miguel Ángel Osorio Chon, quien 
fue secretario de Gobernación durante el 
sexenio de Enique Peña Nieto.

El hecho de que solo firmaran siete de los 
18 ex presidentes priistas que aún viven 
demuestra hasta qué punto está dividido 
el que fuera el principal partido político 
mexicano durante casi un cuarto de siglo 
(1929-2000).

Siguen con vida Jorge de la Vega Domínguez 
(octubre 1986 a diciembre 1988), Genaro 
Borrego Estrada (mayo 1992 a marzo 1993), 
Fernando Ortiz Arana (marzo 1993 a mayo 
1994), Santiago Oñate Laborde (agosto 1995 
a diciembre 1996), Mariano Palacios Alcocer 
(septiembre 1997 a marzo 1999 y agosto 
2005 a marzo 2007)), José Antonio González 
Fernández (abril a noviembre 1999), Dulce 
María Sauri Riancho (diciembre 1999 a 
marzo 2002), Roberto Madrazo Pintado 
(marzo 2002 a agosto 2005), Humberto 
Moreira (marzo a diciembre 2011), Cristina 
Díaz Salazar (diciembre 2011 y diciembre 
2012) y Enrique Ochoa Reza (julio 2016 a 
mayo 2018),

El que 11 de los 18 no firmaran la carta 
contradice de alguna manera lo que los 
firmantes anotan en ella: “Es momento de 
sumar”.

Es obvio que los siete no quisieron o no 
pudieron sumar a los otros 11. Sea lo que 
haya sido, eso muestra la creciente desunión 
que impera en las filas priistas y nada indica 
que dentro de ellas haya un líder capaz de 
unificarlas.

Los siete señalan que están preocupados 
por “la fortaleza y vigencia” de su partido. 
¿Cuál fortaleza? ¿Cuál vigencia? Hoy el PRI 
solo tiene 13 de 128 senadores (10.2%), 70 
de 500 diputados federales (14.0%), cuatro 
de 32 gobernadores (12.5) que al finalizar 
el año solo serán dos (6.3%). En solo un 
Congreso tiene mayoría calificada (16 de 25 
en Coahuila) y en los demás no tiene ni la 
mayoría simple.

Los que firmaron la carta el viernes pasado 
tuvieron 33 años para preocuparse por la 
“fortaleza y vigencia” del PRI, cuando en 1989 
perdieron la gubernatura de Baja California. 
No lo hicieron, ¿y ahora se preocupan?

Siete ex presidentes del PRI 
que tardaron en preocuparse

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Solo ocho 
distinguidos priistas 

se solidarizaron 
con palabras de 

apoyo con “Alito”.
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CLAROSCURO 

El sábado por la mañana Ricardo 
Monreal Ávila, presidente del 
Senado de la República, recibió 

el balde de agua fría del gobierno de 
Layda Sansores Sanromán: Nadie de su 
administración lo recibió públicamente, 
no hubo cortesías visibles, ni atenciones 
y eso que él es un aspirante presidencial 
de ese partido al que aún pertenece y 
fundó junto a Layda y a Andrés Manuel 
López Obrador, el presidente de México.

Mientras el presidente se ocupa de sus 
adversarios casi a diario, en Morena 
es evidente que hay una lucha por 
congraciarse con el dedo mayor y 
quien, hay que admitirlo, será el gran 
elector del candidato que lo sustituya: 
pragmático o afectivo, López Obrador 
insiste en que ya no hay tapados, pero 
en los hechos encarna una parodia en la 
que todos saben quién es su favorita.

Mientras en el PRI los expresidentes 
convocan a una reunión para saber 
qué sucedió en ese partido en su 
ausencia, hasta Miguel Ángel Osorio 
Chong, responsable en buena medida 
del descrédito actual del partido, se 
enlistan para pedir cuentas, esas que 
ellos mismos no supieron dar cuando 
tenían no sólo los recursos sino que 

pactaron con López Obrador a cambio 
de su propia salvación y la exoneración 
de sus latrocinios.

Mientras en el Estado de México 
había un desfile de corcholatas 
presidenciales, el destapador se pasó 
la semana haciendo recomendaciones 
a sus adversarios, tratando de hacernos 
creer que no tienen oportunidad de 
competir contra su partido, pero en los 
hechos su molestia refleja exactamente 
lo contrario. Después de todo, a él le 
interesa regresar a los tiempos del carro 
completo y de elecciones “baratas” poco 
confiables.

En Campeche, como buen fin, la 
gobernadora asistía a eventos de 
precampaña de su partido lejos del 
Estado mientras en la semana se 
esforzó por inaugurar obras y realizó 
eventos como para reducir las críticas 
a su perenne ausencia y a la escasez de 
presupuesto que adolece a su gestión.

Así que mientras Ricardo Monreal 
hablaba con los campechanos de los 
temas que interesan, la gobernadora 
atendía a Claudia Sheimbaum, Adán 
Augusto López y hasta a Marcelo Ebrard 
y Delfina Gómez, con quienes departía en 

Vacío
El senador Ricardo 

Monreal se reunió en 
Campeche con muchos de 

los que operaron para 
que Morena ganara en 

esa entidad.
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el inicio de la carrera por el 2024 
y, de paso, por la gubernatura 
del Estado de México. 

Así, Monreal se reunió con 
muchos de los que operaron 
para que Morena ganara, otros 
en sus desesperados intentos 
por regresar a la vida pública, 
y otros acostumbrados a ser 
acomodaticios de todos los 
gobiernos.

Los ex gobernadores no llegaron 
con excepción de Abelardo 
Carrillo Zavala, que acaparó la 
velada, mientras la comidilla fue 
Antonio González que no aceptó 
la reunión previa con la hija 
de Monreal que le llamó para 
invitarlo a comer. Quizá le dio 
pena luego de su bochornoso 
encuentro con la gobernadora a 
quien le pidió audiencia mientras 
ella lo ignoraba en un vuelo de 
avión.

Elisa Montiel estuvo como 
presentadora, los Sarmiento, 
Luis y Roberto, en primera fila, como estilan. Carlos Rosado 
Ruelas, el ex alcalde, también aprovechó para dejarse ver.

En Casa Vieja, Maruja del Río convocó a varios miembros 
de la sociedad civil que le pidieron opinar al senador sobre 
temas delicados como el narco, la militarización y varios 
temas espontáneos entre los asistentes. La reunión tuvo 
tanto éxito que Monreal la comentó en sus demás visitas 
locales.

Como para no dejarlo fuera, el presidente comentó que 
sería bueno que lo invitaran pero el daño, al menos para el 
senador, ya estaba hecho aunque, para muchos, el hecho 
de dejarlo fuera de la carrera presidencial hace prever que 
él ya no participará al menos con Morena, pero como buen 
político siguió hablando de su aún partido y garantizó que 
estará en la boleta, cosa que cada día se ve más distante.

Hoy martes, la agenda se enfocará en la reunión de los ex 
presidentes del PRI con su dirigencia nacional tema que 

surgió el fin de semana con una 
carta firmada por los “notables” 
priístas que, hasta ahora, poco o 
nada se sabía de ellos a pesar de 
que su partido recupera votos 
pero pierde gubernaturas con 
la ayuda del presidente que lo 
mismo los hace embajadores 
o cónsules que los invita a ser 
miembros del gabinete mientras 
los gobernadores que se ponen 
flojitos y cooperando para 
seguir perdiendo elecciones y 
ganar posiciones en la 4T.

Mientras, Monreal retomó 
su ofensiva como el “hijo 
desobediente” y aseguró que 
aprovechó viajar a Campeche 
porque “es un timbre de 
orgullo haber sido excluido” 
del arranque de campaña para 
la presidencial en el evento 

del EdoMex donde todas las 
corcholatas participaron.

Y soltó el dardo: “ese desayuno 
en Toluca, aseguró, podría 
ser  catalogado como un acto 

anticipado de campaña y dijo que Mario Delgado, el 
presidente de Morena, le llamó para convocar a participar 
en el mitin pero lo excluyó del encuentro previo.

Se quejó de la falta de democracia y de reglas claras y 
piso parejo en Morena, y severo que él seguirá en la lucha 
“cuando la ley lo permita”.

Seguiré en la lucha pero respetando la Constitución y la 
legalidad, realizando mi trabajo con esmero y eficiencia.

No será violando la ley como honraremos a la democracia 
y las mejores prácticas políticas, expuso en rueda de 
presa. Para mí, agregó, no es adecuada la utilización de 
recursos públicos para las promociones personalizadas de 
manera anticipada… seguiré siendo leal a los principios que 
originaron la formación de nuestro movimiento.

¿Habrá desbandada o rompimiento? Más temprano que 
tarde daremos cuenta de ello.

La reunión de Ricardo Monreal con los campechanos 
tuvo tanto éxito que fue ampliamente comentada en 

el medio político del país.
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OPINIÓN

La Considero que los “dichos” son uno de los mejores medios 
didácticos de que disponemos, aún ahora, para facilitar 
la comprensión y memoria, y con ello la transmisión 

de organizadores para lo que vamos entendiendo. Así que 
procuremos decirlos bien, je.

Uno que permite focalizar el sentido y la importancia de la 
actividad física y los deportes en la vida y en la formación es 
el que indica “mente sana en cuerpo sano”; que para nuestros 
tiempos se emplea asumiendo que refleja la atención y acción 
que debemos disponer a nuestra dimensión física para que 
la mental se mantenga en un punto deseable; o un simple 
lugar común que, de cuando en cuando, mencionamos al 
volvernos a inscribir al gimnasio o recordarle a alguien que 
debe aplicarse a hacer alguna forma de ejercicio.

Esa frase atribuida (parece que inadecuadamente) a Platón, 
tenía otro sentido originalmente, cuando las Sátiras de 
Juvenal, en la Roma de inicios de la era cristiana, afirmaban: 
“Orandum est ut sit mens sana in corpore sano” (Se debe 
orar que se nos conceda una mente sana en un cuerpo sano), 
refiriendo más al fortalecimiento de la virtud y el esfuerzo, en 
medio de diversas tentaciones que el cuerpo tiene al alcance 
como la comida y el descanso.

Finalmente, el punto es que partiendo de fortalecer nuestra 
voluntad a partir de actitudes o actividades, podemos alcanzar 
un equilibrio; cuya ruta cada vez queda menos clara para los 
padres en el proceso de propiciar el desarrollo integral de sus 
hijos/as, a quienes el ritmo de la vida les pone cada vez menos 
requerimientos, dada la multiplicidad de elementos resueltos 
y los dispositivos para lograr los que les falten.

En mi memoria está una clasificación sencilla, estar de 
flojo (fodongo si era crónico), estar activo, hacer ejercicio 
(educación física si era en la escuela, correr o una rutina en 

casa) y practicar algún deporte. Hoy se ha desarrollado a tal 
grado la ciencia y técnica de la actividad física que existen una 
amplia variedad de estados en que se divide cada una de mis 
categorías.

Esta vez quiero referirme a una dimensión poco abordada de 
los derechos para humanos que abordo cada tercera semana 
del mes: lo que toca al espacio de las disciplinas deportivas. 
Incluso quienes poca relación tenemos con ese mundo o no 
llegamos a tener la aspiración de desarrollamos en un equipo 
o competencia tenemos a la vista una serie de estereotipos 
y costumbres que es importante desglosar y focalizar en su 
dimensión social y personal.

En películas, programas y una u otra experiencia queda a 
la vista la imagen de ese entrenador/a exigente que, para 
espabilar a sus alumnos o impulsar a sus atletas a un 
desempeño máximo, se torna en una versión caricaturesca 
de sargento, gritón, exigente y hasta agresivo o tiránico. Así 
como la imagen de ese/os padres que buscan continuar una 
tradición familiar o, incluso, realizarse a través de los éxitos 
que el potencial del hijo/a permiten proyectar.

La pregunta que me ha hecho mi buen amigo, Luis Quintal, ya 
conocido como El Zar de los Deportes, gira en torno al respeto 
a los derechos humanos de las personas, niños/as y mayores, 
cuando tienen una dedicación intensa al deporte y requieren 
interactuar en esas y otras relaciones; esto para una amable 
entrevista en SIPSE Televisión, donde él comparte sus saberes. 
Específicamente: ¿qué derecho tienen nuestros niños/as 
frente a estas formas rudas de exigencia de entrenadores/as 
y padres/madres?

Tenemos a la vista casos graves, y consecuencias peores, del 
bullying, el maltrato diverso a los niños/as por parte de adultos 
(sea por inconciencia o francas patologías o sociopatías) y 

Mente Sana…
Nuestros Hijos/as en el Deporte

Por Jorge Valladares Sánchez*
Correo: dr.jorge.valladares@gmail.com
@dr.jorge.valladares / @DrJValladares 

En Facebook y en Youtube: Dr. Jorge Valladares.
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discriminaciones de las más diversas y grotescas en múltiples 
escenarios y condiciones; lo cual multiplica ampliamente 
cuando nuestros hijos/as tienen en una actividad formativa 
o de competencia cifrados sus sueños o por lo menos su 
éxito en una etapa de su crecimiento. Más grave en cuanto 
menos recursos podemos brindarles para contar con el 
equipo, entrenamiento y oportunidades que les allanen el 
camino. Y peor aún cuando esta formación requiere que en 
entrenamientos y competencias nuestros hijos/as queden 
bajo el cuidado o tutela, aunque sea breve, de personas ajenas 
a la familia.

¿Hasta dónde la virtud deportiva requiere o se forma a partir 
de una exigencia permanente, en qué momento se vuelve 
excesiva o abusiva? ¿Cuál es la forma en que ser “duro” en 
el entrenamiento y en el trato al deportista en formación 
efectivamente tiene un impacto en el temple y dónde es 
innecesario o mera manifestación de un estilo errático o 
el desahogo de la personalidad o patología de la persona a 
cargo?

Procedo a plantear algunos elementos que pueden 
considerarse, si bien la decisión progresiva y final está en la 
familia, que sabe escuchar y acompañar a sus integrantes en 
sus elecciones y aprovechamiento de oportunidades dentro 
de un equilibrio personal y colectivo sanos.

En principio, sí, podemos procurar la sanidad de la mente al 
tomar decisiones sobre cuánto exigirle al cuerpo. Enseñar a 
nuestros hijos/as (si es que nosotros como padres lo hemos 
asimilado) que los deseos son un punto de partida, los sueños 
la inspiración, así como las metas el camino a través del cual 
transita su posible realización. Que antes y a la par de cualquier 
deseo, sueño o meta, está la dignidad y la integralidad.

Prevenirles sobre lo que diferencia la dureza de la vejación, y 
enseñarles a solicitar respeto sobre este y cualquier escenario, 
ante estas y cualesquiera otras personas y ofrecerles y 
cumplir el respaldo con el que siempre contarán, que irá 
sanamente acompañado de conversación y cumplimiento de 
compromisos.

Darles a probar, regularles las actividades balanceadas y 
asegurar que encuentren una combinación personalmente 
adecuada del deporte con el estudio, la cultura, la recreación, 
el descanso, la convivencia y la socialización. Y brindar el 
reconocimiento en cada una de esas esferas, partiendo de 
la posibilidad de que todas sean parte de las actividades 
que la familia practica y valora. Y como punto difícil, pero 
gradualmente accesible, que la vida se va definiendo tanto 
en los logros como en los fracasos, ninguno de los cuales 
es definitivo, pero sí cada uno compartible, formativo y 
disfrutable.

Un tercer elemento inicial está en la involucración de los 
padres con la actividad, de manera que se conozca a detalle 
a los compañeros/as, al equipo de entrenamiento, las 
reglas que aplican, las condiciones de las instalaciones y 
actividades y estar presente y positivamente vigilante en la 
mayor cantidad posible de momentos, para asegurar saber 
lo necesario, prevenir todo lo posible y acompañar todo lo 
positivo.

La complejidad del tema se matiza en sus diversas aristas. 
La relevancia que llega a tomar el deporte en la vida de 

algunas familias; el depósito de esperanzas y confianza en 
los/as entrenadores; la falta de claridad sobre el equilibrio 
entre derechos, derechos humanos y responsabilidades; las 
incertidumbres en el ejercicio de la responsabilidad formativa 
de la familia; los recursos limitados y los niveles exacerbados 
de competencia que pueden haber en algunas circunstancias 
y disciplinas.

Sobre la relevancia podemos poner puntos de referencia en 
dos sentidos. El primero es que así como ninguna actividad 
puede desarrollarse al grado de la fractura física o ya con 
ella presente, ninguna medalla o nivel amerita arriesgar la 
dignidad, ni compensa la pérdida de autoestima. El deporte, su 
nivel deseado y la dedicación a él tienen que estar claramente 
anclados en el deseo de quien lo practica, no de las personas 
alrededor, incluyendo a la familia. Un chico/a dando su máximo 
esfuerzo y disfrutando en cada avance es una maravilla, pero 
exigiéndose por motivos ajenos a sí mismo/a o dejando de 
lado actividades de la edad, es una clara señal de alarma.

Sin duda, hay un elemento de afinidad inicial, o no, en cuanto 
a la confianza que le podemos tener a un entrenador/a, así 
como influye la capacidad que tenemos de elegirle, frente a 
la circunstancia de que no esté en nuestras manos hacerlo. 
Ya estando en una relación, debemos apoyar y acompañar 
todo el proceso, un poco por vigilancia, un mucho por estar 
en apoyo de nuestro hijo/a y lo que falte para asegurar que el 
desempeño está siendo el adecuado. Sea el mejor, sea buena 
persona o incluso sea una figura importante para nuestro/a 
hijo, siempre es alguien ajeno, con todo el potencial de riesgo 
que ello implica; y no descuidar la distancia profesional que 
se debe mantener. Ningún contacto físico es necesario, en 
particular si es fuera de la vista de otros adultos; ninguna 
burla, ofensa o grosería es útil en el proceso: describir 
acciones, exigir el esfuerzo y usar adecuadamente la voz es 
lo que sirve en la guía del esfuerzo. Escuchemos y enseñemos 
a nuestros hijos a hablar asertivamente de lo que sucede en 
los entrenamientos, a cumplir y señalar, a agradecer y a pedir.

El uso del término derechos humanos se ha vuelto tan común 
que todavía no acababa de entenderse en las instituciones 
cuando ya se estaba distorsionando su uso en las calles. Por 
ello prefiero decir derechos para humanos en cuanto a la idea 
de que hay ciertas bases de lo natural a nuestra condición 
humana, que aun puestos en tratados, no nos ilustran más 
que lo que una buena reflexión y plática nos permitiría enfocar 
si somos personas maduras y bien intencionadas. Más 
adelante apuntaré algunos aspectos que se han establecido 
formalmente como guía; baste aquí dejar a la vista que 
aspirar a estar en un equipo, calificar en competencias, ser 
seleccionado o ganar una medalla no está en conflicto con 
las condiciones de recibir respeto, un trato igualitario (no 
discriminatorio) y justicia en el acceso a oportunidades y 
reconocimiento de méritos. Aplica el concepto de que los 
derechos, estos, son inalienables: no pueden separarse de 
la condición de ser personas; ningún aspecto del deporte 
practicado puede condicionar tolerancia en este sentido. Y sí, 
como padres lo sabemos, aunque nos cueste mucho lograrlo: 
nuestros hijos/as tienen que ser crecientemente responsables 
en la actividad a la que elijan dedicarse. El deseo de participar 
debe refrendarse con la resistencia a las dificultades iniciales 
y la dedicación suficiente para que la inversión sea formativa.

En artículos previos, que amablemente La Revista Peninsular 
ha compartido, he desarrollado aspectos importantes de la 
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incertidumbre que acompaña a la parentalidad. En este caso 
se manifiesta en mayor medida cuanta menos experiencia 
tenemos con el deporte, cuantos menos recursos disponemos 
para apoyar a nuestros hijos y cuanto más anhelamos 
verles triunfar o incluso aspiramos a que sea esa su vía de 
realización o compensación de otras áreas en las que no 
les ha ido bien. Si además tenemos a nuestro hijo/a en una 
disciplina de alta exigencia o competencia las cosas se nos 
complican a diario o con cada nivel o reto. Algunas ideas que 
pueden servir: el desempeño es de él/ella, a ti te toca apoyar 
hasta donde puede la familia y acompañar a lo máximo, el 
resultado no es tuyo; conversar de lo deseado, lo avanzado 
y lo importante, siempre sirve; y… cualquier paso es positivo 
si se vive en familia, sea éxito o error, lo más valioso es que 
forma experiencia y convivencia.

El nivel de competencia existente no es el punto principal del 
desgaste o satisfacción que se pueda tener con el éxito o del 
efecto de la frustración que ocurra. Lo que sí hace la diferencia 
es cuánto aprende nuestro hijo/a a identificar la relevancia de 
la disciplina para su persona, la conexión entre su dedicación 
y sus avances, la existencia de factores no controlables y que 
luego de una etapa viene otra, así que vivir intensamente la 
actual es correcto, como también la expectativa y paso a la 
siguiente es sana.

Una nota adicional, pensando en que sí hay padres que 
pierden el piso (o al menos se marean) cuando ven un 
talento excepcional en sus hijos/as… Sólo como ilustración 
menciono que existe una organización llamada “Centro de 
Deporte y Derechos Humanos”, ubicada en países europeos, 
hace el planteamiento de que en buena medida puede 
considerarse que cuando a un niño/a accede a un programa 
de alto rendimiento está en riesgo de pasar por algunas de las 
prácticas más extremas del trabajo infantil. Planteamiento 
interesante, que conviene revisar en detalle en su sitio web 
es.sporthumanrights.org, donde incluso nos comparten el 
llamado Libro Blanco del Trabajo Infantil en los Deportes, para 
la protección de los derechos de los niños/as atletas.

Hasta ahí algunas ideas para el manejo de una participación 
deportiva sana, que logré el máximo en el cuerpo y lo 
correspondiente en la mente de nuestros hijos/as. Es 

importante ponderar que mediante los deportes aprendemos 
la consecución de objetivos colectivos, la honestidad, la 
unidad y el respeto, especialmente el respeto de la diversidad 
y la valoración del esfuerzo propio y ajeno.

Tanto las Naciones Unidas como el Comité Olímpico 
Internacional cuentan con documentos base que postulan 
objetivos similares. La Declaración Universal de Derechos 
Humanos y la Carta Olímpica prohíben la discriminación en 
todas sus formas. La Declaración hace hincapié además en 
la universalidad e interconexión de los derechos humanos 
y promueve condiciones de vida que nos permiten vivir con 
dignidad e igualdad. Estos principios también se reflejan en la 
Carta Olímpica, que insiste en el juego limpio y el respeto en el 
deporte. Hay filosofía y estética que se comparten entre estos 
dos sectores de nuestra vida.

De hecho, los Juegos Olímpicos han sido por siglos y siglos la 
máxima aspiración de muchas/os deportistas, y ¿cómo no?, 
si su origen es auténticamente una consagración a lo divino, 
con el máximo de los talentos que hubiera en esa decena de 
siglos que se iniciaron mucho antes de nuestro año Cero y lo 
siguieron buen tiempo después. Ya en el Siglo XIX se estableció 
la versión moderna de los mismos, que se inspiran en el lema: 
“Citius, altius, fortius’ (más rápido, más alto, más fuerte), que 
sin duda refleja no sólo el espíritu deportivo, sino la ruta que 
frecuentemente anhelamos para nuestros hijos/as.

Aunque reitero mi planteamiento de que tal lema se ejerza 
sobre una base de “más seguro/a, más adaptable, más 
eficiente”, que en suma significa Más Autosuficiente. Como 
padres y adultos, mantengamos la aspiración de una mente 
sana que permita el respeto por nuestros hijos en el deporte y 
su óptimo aprovechamiento y disfrute.

---------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
Representante de Nosotrxs, A.C. en Yucatán
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Las inversiones directas extranjeras 
realizadas en 2021 en el mundo, 
comparadas con el 2020, 

incrementaron en un 64% (963 a 1582 
miles de millones de dólares)[1].

Este incremento derivó de la recuperación 
de los mercados, las fusiones y 
adquisiciones entre y/o empresas, y un 
rápido crecimiento en la financiación de 
proyectos internacionales, debido a las 
condiciones de financiación de una mayor 
flexibilidad, y a los paquetes de estímulos 
a infraestructura en algunos países para 
mantener a su económica circulando.

Nuestra actualidad de la realidad, ha 
surgido en 2022 una Trinidad Mundial 
y que países como México, no deberían 
el descuidar. La cual está conformada 
por la crisis alimentaria, combustibles 
y financiera. La primera afectada por el 
incremento en los precios de la canasta 
básica en todos los países, una crisis en 
combustibles derivado por el alto valor 
de los precios de barril, y los cuales se 
mantendrán a niveles por arriba de los 80 
dólares, probablemente hasta el 2024.

Un sector financiero a donde el peculio, 
está teniendo un mayor costo para ser 
utilizados en proyectos dentro o fuera 
de países, regiones o continentes al 
incrementar las tasas de interés en los 
bancos centrales para poder controlar 
a la inflación, cuyos valores actuales 
provienen de esta trinita.

El entorno global para los negocios 
internacionales y la inversión 
transfronteriza cambió drásticamente en 
2022 y en el futuro inmediato continuará. 
La guerra en Ucrania, además de los 
efectos persistentes de la pandemia, está 
provocando la trinita en muchos países 
del mundo.

La incertidumbre de los inversores en el 
mundo por estos factores, traerían como 
resultante el ejercer una presión a la baja 
significativa sobre la IED mundial en 2022. 
Los factores que podrían influir en forma 
directa a esta contracción geopolítica son: 
El brote de COVID-19 en China, con bloqueos 

renovados en áreas que desempeñan 
un papel importante en las cadenas de 
valor globales. Los aumentos esperados 
en las tasas de interés en las principales 
economías que están experimentando 
aumentos significativos en la inflación, y 
ralentizarán a los mercados de fusiones 
y adquisiciones; frenando al crecimiento 
de la financiación de proyectos 
internacionales. El sentimiento negativo 
del mercado financiero y las señales de 
una recesión inminente podrían acelerar 
una caída de la IED.

En 2021 el mundo invirtió 13 mil millones de 
dólares en el sector primario con un total de 
98 proyectos, secundario en manufactura 
297 mil millones con 5,688 y servicios 350 
mil millones con 8,924, esto en conjunto 
dio crecimiento del 15% en dinero y 11% 
en proyectos en el mundo. A donde el 
sector de manufactura incremento en un 
23%, el mundo está requiriendo de tener 
tecnología ensamblada, y un crecimiento 
sostenido en servicios, siendo el mayor 
la construcción de equipos electrónicos, 
eléctricos, seguido de la información 

OPINIÓN OPINIÓN  

La trinidad mundial actual - seguirla
Por: Ramses Pech – Grupo Caraiva – León & Pech architect.
Correo: r@larevista.com.mx
ramses.pech
@economiaoil

El entorno global 
para los negocios 
internacionales 
y la inversión 
transfronteriza 
cambió drásticamente 
en 2022.



Semanario de Información y Análisis Político 21

e comunicación y como tercer lugar el mercado de 
electricidad y gas natural.

El reporte de la ONU[2] indica que con datos preliminares 
para el primer trimestre de 2022 muestran que los números 
de proyectos nuevos bajaron un 21 % y los acuerdos de 
financiación de proyectos internacionales bajaron un 4 %.
Es aquí, en este punto de inflexión, que los países 
empezaran a tener una mejor mercadotecnia basada en 
una mejor percepción de una Trinita controlada, centrada 

en mantener a una inflación, y empiece a descender en 
2023. A donde las políticas públicas ejercidas por cada 
administración en turno, requerirán de flujos de dinero de 
fuera de su mercado, ante la reducción de la recaudación 
de impuestos, por la reducción del poder adquisitivo de la 
gente derivado de la tripartida vigente en las economías.

México en 2021 ocupo el décimo lugar a nivel mundial 
de IED con un 13 % respecto al año anterior (28 a 32 
mil millones de dólares), y las cuales provinieron de 
nuevas inversiones de capital en las industrias minera y 
extractiva, así como en la automotriz. Nuestro país está 
en un tratado comercial con EUA y CANADA, esto nos pone 
una posición ventajosa comparada con otros países en el 
mundo al tener acceso a estos mercados en forma directa, 
y pudiendo relacionarnos con los inversionistas que llegan 
a este país, y creando una mercadotécnica de atracción; 
la cual dependerá de que tanta certidumbre podemos dar 
cada uno de los que puedan participar en nuestro mercado 
en el corto a largo plazo. Recordando que la inversión 
directa está conformada por las reinversiones que realicen 
las empresas de sus utilidades, y esta última dependerán 

de que tan rentable es el negocio, su continuidad en el 
tiempo.

Nuestro socio comercial principal, el país de las barras 
y las estrellas, creció un 143% (151 a 368 mil millones de 
dólares ) y Canadá un 161% (23 a 60 mil millones). Esto 
nos deja una posición única al pertenecer y a su vez de una 
gran responsabilidad económica al ser parte de la región. 
Debido a que si México no da una imagen de estabilidad 
política-económica-energética-financiera-social-salud, 
podría estar destinado al TMEC, no sea firmado en 2026. 
Ante la incertidumbre que pueda haber en las elecciones 
intermedias de nuestro vecino país. Recordando que la 
aprobación del tratado, no dependen del administrador 
en turno o secretarias, sino de la votación de las cámaras 
de representantes de los países que tienen suscrito dicho 
tratado.

Ante la volatilidad económica actual y por incertidumbres 
generadas en México, la Trinidad de la crisis alimentaria, 
está siendo reflejada en el aumento de la canasta básica 
en forma rápida, ligada a la pérdida de poder adquisitivo 
de la gente y el tener alrededor del 60% de la población 
inscrita en el seguro social con no más de dos salarios 
mínimos por día.

Sí, adicionamos el incremento del precio de los 
combustibles, y los cuales depende del cálculo que cada 
semana realiza la SHCP, para el otorgar el beneficio de un 
estímulo adicional al consumidor, para no pagar precios 
altos y el no hacerlo llevaría a tener una inflación mayor 
de la actual. Pero aquí surge la pregunta: ¿Cuánto tiempo 
podemos mantener este subsidio indirecto? Las últimas 
dos semanas el promedio ha estado 5 pesos para gasolina 
y 6 para el diésel. Este dinero mitiga el precio real que 
deberíamos pagar[3]. Es decir, si vas a la estación de 
servicio, observa el precio que estás pagando, súmale los 
pesos anteriores dependiendo que tipo de combustibles 
compras, el resultado es el costo real que pagar. No te 
olvides que el gas natural ha subido de precio en un 146% 
respecto a los valores del 2021, incrementando el costo 
de generar la electricidad, y esto tendrá que dar a CFE un 
mayor subsidio para mantener los precios por debajo de la 
inflación en el sector doméstico[4].

La última de la trinidad, el sector financiero, las tasas de 
interés aumentarán por parte de Banxico, el crecimiento 
ha sido contraído por a valores de alrededor de 2 a 2.2%, 
proyectando un descenso; en el caso de que la inversión 
extranjera nueva, no penetre en nuestro país.

En MEXICO ¿Estamos dialogando solo en una política del 
poder?

-----------------------------------

En 2022 ha surgido una Trinidad Mundial conformada por 
la crisis alimentaria, de combustibles y financiera.

[1]https://worldinvestmentreport.unctad.org/world-investment-
report-2022/chapter-1---global-investment-...

[2]https://unctad.org/system/files/official-document/wir2022_
en.pdf#page=22

[3]https://twitter.com/economiaoil/
status/1535684256609058823?s=20&t=izIMWbm7iq6Oo00xOw5gdA

[4]https://twitter.com/economiaoil/
status/1534974856873361429?s=20&t=izIMWbm7iq6Oo00xOw5gdA
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El Partido Revolucionario Institucional 
se encuentra viviendo una de sus 
épocas más oscuras, por lo que los 

ex presidentes pidieron que el actual 
líder abandone su cargo, debido a la 
disminución de poder político en los 
últimos años

La tarde del martes 5 de junio se llevó a 
cabo una reunión urgente entre la cúpula 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), debido a la época de crisis que se 
encuentra viviendo el instituto al perder 
protagonismo en el panorama político 
mexicano.

Y es que el tricolor fue un partido diseñado 
desde el Estado, por lo que el objetivo 
principal era congregar a la mayor 
parte de la fuerza política del país para 
que se tomaran decisiones en conjunto 
durante la conformación de la nación 
después de los periodos intermitentes 
postrevolucionarios.

Sin embargo, en los tiempos recientes, el 
partido ha dejado el papel de hegemónico 
que lo caracterizó desde su fundación, 
pues la llegada de la alternancia política, 
el arribo del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), así como los 
constantes escándalos de corrupción 
han hecho que la ciudadanía dejé atrás al 
instituto que fue clave en la consolidación 
de las instituciones mexicanas.

Bajo este contexto fue que se llevó a cabo 
el encuentro entre los ex presidentes y 
el actual líder, Alejandro Alito Moreno 
Cárdenas; los primeros pidieron al ex 
gobernador abandonar su cargo, pero el 
ex mandatario de Campeche se negó a 
hacerlo argumentando que la militancia 
lo había votado por cuatro años.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Tras resultado en comicios ex dirigentes
 priistas piden renuncia de “Alito” Moreno

REBELIÓN

“NOSOTROS FUIMOS ELECTOS PARA UN PERIODO DE 
CUATRO AÑOS, A MÍ NO ME PUSO NINGÚN PRESIDENTE 
DE LA REPÚBLICA, A MÍ ME PUSO LA MILITANCIA CON 
CASI DOS MILLONES DE VOTOS Y GANADOS EN LAS 
ENTIDADES FEDERATIVAS”.
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El encuentro se pactó luego de la misiva que los 
ex dirigentes le hicieron llegar al actual líder 
priista, en la cual mostraron preocupación 
por el actual papel que el partido está 
desempeñando ante la ciudadanía, misma 
que ha evitado votar, en su gran mayoría, por 
sus representantes políticos.

Además, la reunión contó con la presencia 
del líder en el Senado de la República, Miguel 
Ángel Osorio Chong, así como del coordinador 
de la bancada en la Cámara de Diputados, 
Rubén Moreira, dos de los priistas que más 
respaldo han mostrado hacia Alito.

De acuerdo con las declaraciones que 
ofreció Moreno Cárdenas, en la reunión que 
duró aproximadamente cuatro horas, los 
ex dirigentes le mostraron alerta, así como 

algunas ideas para mejorar el rumbo del 
partido de cara a las elecciones del 2023 en el 
Estado de México y Coahuila, así como para la 
sucesión presidencial en 2024.

Aunque no lo dijo directamente, dio a 
entender que le pidieron su renuncia con el 
fin de recomponer el mal camino que quedó 
evidenciado durante los comicios del pasado 
5 de junio; no obstante, éste se negó a que 
esto ocurriera, argumentando que fue electo 
para un periodo de cuatro años.

“Nosotros fuimos electos para un periodo 
de cuatro años, a mí no me puso ningún 
Presidente de la República, a mí me puso la 
militancia con casi dos millones de votos y 
ganados en las entidades federativas”.

EL MARTES 5 DE JUNIO SE LLEVÓ A CABO UNA REUNIÓN URGENTE ENTRE LA 
CÚPULA DEL PRI, DEBIDO A LA CRISIS QUE SE VIVE EN EL INSTITUTO AL PERDER 

PROTAGONISMO EN EL PANORAMA POLÍTICO MEXICANO.
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ESPECIAL

Asimismo, fue muy claro al mencionar 
que los ex presidentes nacionales 
lo instaron a mantener una unidad 
al interior del partido, con el fin de 
enfrentar los próximos procesos 
electorales que se desarrollarán en 
2023 y 2024
.
Al decidir permanecer al frente 
del PRI, Moreno Cárdenas también 

informó que la cúpula se decantó 
por seguir afianzando la unidad, así 
como fortalecer la participación del 
Revolucionario Institucional en la 
coalición Va por México -conformada en 
conjunto por el Partido Acción Nacional 
(PAN) y el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD).

Estuvieron los ex presidentes 
del CEN-PRI: 

• Humberto Roque Villanueva 
   (1996-1997)
• Dulce María Sauri (1999-2002)
• Roberto Madrazo (2002-2005).
• Beatriz Paredes (2007-2011)
• Pedro Joaquín Coldwell 
   (presidente de 2011 a 2012)
• César Camacho Quiroz 
   (2012-2015)
• Manlio Fabio Beltrones 
   (2015-2016)
• Carolina Monroy Del Mazo
   (2016) 
• Claudia Ruíz Massieu Salinas   
   (presidenta de 2018 a 2019)

EN LA REUNIÓN QUE DURÓ APROXIMADAMENTE CUATRO HORAS, 
LOS EX DIRIGENTES EXTERNARON SU PREOCUPACIÓN POR 
LA SITUACIÓN QUE VIVE EL PRI, ASÍ COMO ALGUNAS IDEAS DE 
CARA A LAS ELECCIONES DEL 2023 EN EL ESTADO DE MÉXICO Y 
COAHUILA Y PARA LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL EN 2024.

LA SENADORA 
BEATRIZ PAREDES 
RANGEL SALUDA A 
ALEJANDRO MORENO, 
PRESIDENTE DEL 
CEN-PRI. 



Semanario de Información y Análisis Político 25

OPINIÓN SE COMENTA SOLO

Violando las normas electorales 
pero más lamentable aún, la 
inteligencia de los mexiquenses, 

Morena, liderada por amlo/Delgado 
fueron a patear al avispero a Toluca. 
Un grotesco espectáculo manipulado 
por políticos sin escrúpulos que desean 
tomar la plaza para la próxima elección 
en la entidad. Recursos públicos (de 
nuestros impuestos) utilizados en 
mantas y “espectaculares” tratando de 
promover a candidatos “presidenciables” 
calificados como “corcholatas” por el 
presidente. 

“Claudia te amlo” colgando de 
puentes. “Adán Augusto, bienvenido al 
Edomex” en enormes espectaculares. 
Camionetas con letreros apoyando 
al secretario de gobernación pero 
éste fingiéndose sorprendido de su 
promoción. Sheinbaum nerviosa, con el 
rostro demacrado y tenso escuchando 
los gritos “Marcelo presidente”. 

Y Ebrad en tono de triunfalista 
perdonavidas dejando el mensaje de 
su soberbia presencia en la Cumbre de 
las Américas. Sin pudor tomaron los 
micrófonos para adular a amlo. 
Un acto desproporcionado, desafiante, 
fuera de tiempo y dejando fuera a otros 
postulantes igualmente mencionados 
por el Ejecutivo en sus mañaneras. 

La ausencia de Ricardo Monreal más 
que evidente continúa demostrando 
rompimiento y el griterío callejero solo 
confirmó que ahí adentro, en Morena, 
no hay unidad, no hay concordia ni 
acuerdos. 

Las fracturas son descaradas y las facturas serán 
demoledoras entre ellos. Tiene muchas cuentas pendientes, 
empezando por las lealtades. Pero en ningún momento se 
mencionó a quién podría candidatearse para la entidad. 

Él que se asomó fue Horacio Duarte quien debería estar dando 
explicaciones sobre el histórico robo de 20 contenedores 
en Manzanillo, y el avión venezolano tripulado por iraníes 
que supuestamente traía un cargamento de autopartes 
a Querétaro (aeronave que fue detenida en Sudamérica 

bajo sospecha de transportar a terroristas luego de 
abandonar nuestro país). 

De quienes podrían participar en una encuesta 
morenista para acceder a la candidatura en la 
Entidad pues sobresale una mujer acusada de delitos 
electorales actualmente miembro del gabinete 
presidencial, un subsecretario de gobernación que ya 
perdió en la entidad en una ocasión y no ha podido 
resolver el caso Ayotzinapa y un texcocano que usa de 
tabla de flotación su amistad de 27 años con amlo.
 
El haber adelantado la sucesión, permitir que sus 
“corcholatas” se promuevan en el país, “reservar” 
información sobre el uso de recursos (aviones 
militares) para eventos como la propaganda inusual a 
la “revocación” o las presiones a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, utilizar las “mañaneras” atentando 
contra la disciplina electoral, acusando y difamando 
sin pruebas a opositores, son apenas un puñado de 
acontecimientos irregulares fomentados desde Palacio 
Nacional. 

Los mexiquenses merecen respeto y trato digno. Usar a la 
pobreza y al hambre como moneda de cambio en la urnas, 
manipular a grupos vulnerables con promesas falsas y 
mentiras evidentes, burlarse de enfermos y personas de la 
tercera edad, son ejercidos de inmensa infamia que a la larga 
únicamente procuran la extrema pobreza, el abandono y la 
desesperación social.
--------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 35.2 
izzi 135 y mexiquenseradio

Tolucazo
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

El festejo de Morena 
en Toluca fue un acto 
desproporcionado, 
desafiante, fuera de 
tiempo y dejando fuera 
a otros postulantes 
igualmente 
mencionados por 
el Ejecutivo en sus 
mañaneras. 
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OPINIÓN CONSTRUYENDO

Con frecuencia se revisan y analizan los 
resultados de la actividad económica en 
la industria de la construcción en períodos 

muy cortos de tiempo, al cierre de un mes con 
respecto al anterior, o de ese mes con respecto 
al mismo mes del año anterior, pero este 
análisis podría resultar estéril si no ampliamos 
el campo visual. Por su naturaleza, el sector 
construcción presenta períodos de volatilidad 
a corto plazo, que difícilmente nos reflejarán 
tendencias claras si no revisamos lo que está 
ocurriendo en el mediano y el largo plazo.

Por ejemplo, las cifras más recientes 
publicadas por el INEGI indican que el valor de la 
producción, calculado con base en la Encuesta 
Nacional de Empresas Constructoras, alcanzó 
los $24,513.15 millones de pesos el pasado 
mes de marzo de 2022, situándose un 5 por 
ciento por encima de los $23,344.90 de marzo 
de 2021. Si nos quedamos ahí, pareciera que 
es un muy buen crecimiento, sin embargo, si lo 
comparamos contra el mes de marzo de 2020, 
mes en que inicia la pandemia de Covid-19 
en México, que se registra un valor de la 
producción de $26,115.22 millones de pesos, 
entonces tenemos que hay un decrecimiento 
del 6.13 por ciento.

Desde esta perspectiva, entonces puede 
afirmarse que aún nos falta un buen trecho 
para alcanzar los niveles prepandémicos, 
que es la vara con la que muchos sectores se 
comparan.

Pero aún podemos ampliar bastante más la 
temporalidad del análisis, y preguntarnos si 
regresar a los niveles prepandémicos es algo 
bueno para la industria de la construcción o 
no, o qué significado tiene alcanzar ese nivel y 
eso cómo impacta en la visión de futuro.

Entonces, si nos trasladamos casi una década 
atrás, tenemos que en septiembre de 2012, el 
valor de la producción alcanzó los $37,157.82 
MDP, que comparado con la cifra de marzo 
pasado, representa una brutal caída del 44 
por ciento.

Y si consideramos que en enero de 2019, 
apenas un par de meses después de que la 
4T asumiera el poder, se registró un valor de 
$31,792.01 y lo comparamos con marzo de 
2020, mes en que inicia la pandemia, tenemos 
una caída de -27.86 por ciento, es decir, en 
solamente 14 meses de gobierno de la 4T, ese 
valor perdió dos tercios de lo que se perdió en 
total en la última década, y sin haber iniciado 
la pandemia. Esto quiere decir que, para la 
industria de la construcción, ha sido más 
dañino el gobierno actual, que el Covid-19.

No hace falta ser un aspiracionista neoliberal 
fifí graduado en Harvard para saber a ciencia 
cierta que el principal motor del crecimiento 
es la inversión, y cuando ésta se destina a 
infraestructura verdaderamente productiva, 
tiene un efecto multiplicador importante. 

De modo que, está muy claro, que si no se 
invierte fuerte y decididamente en cerrar la 
brecha de rezago en infraestructura que tiene 
hoy México, será muy complicado e incierto 
el futuro de las empresas constructoras de 
nuestro país, salvo para las pocas empresas 
consentidas del régimen que hoy padecemos.

---------------------------------
© Copyright 2022. 
Raúl Asís Monforte González. 
Todos los derechos reservados.

Para el sector construcción, 
la 4T ha sido más dañina que el Covid

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González
 Twitter: @raulmonforteg

Está muy claro, 
que si no se 
invierte fuerte y 
decididamente en 
cerrar la brecha 
de rezago en 
infraestructura 
que tiene hoy México, 
será muy complicado 
e incierto el futuro 
de las empresas 
constructoras.
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OPINIÓN OPINIÓN

Daniel:

No tuve el gusto de conocerte en vida, sino que, 
desgraciadamente, hoy sé de ti por la noticia de tu 
lamentable muerte a los 31 años de edad.

Tú estabas de paseo en Huauchinango, Puebla, para 
visitar la casa de tu abuelo en esa localidad. Lo hiciste en 
tu tiempo libre como asesor en la Cámara de Diputados. 
Vamos, estabas simplemente haciendo turismo de fin de 
semana. Ya está.

Las primeras indagatorias señalan que, días antes de 
tu muerte, corrieron “rumores” por Whatsapp sobre 
supuestos riesgos de robo de menores en la zona. El día 
de tu visita al pueblo, un grupo de personas te detuvo y te 
llevaron al centro de la población. Esa turba fue creciendo 
en número y en ira descontrolada; fuiste agredido hasta 
dejarte malherido y, finalmente, te rociaron de gasolina y 
te prendieron fuego.

Nadie hizo nada para impedir tu asesinato; “unos arengaron, 
otros te agredieron (verbal y físicamente) y muchos otros 
prefirieron callar y mirar hacia otro lado. Las autoridades 
brillaron por su ausencia y eficacia. TODOS FUERON 
CÓMPLICES (ACTIVOS Y PASIVOS) DE TU ASESINATO”.

Igualmente quiero subrayar que tu ejecución se produjo 
gracias a ese maldito “tribunal colectivo” en que se 
convierten las redes sociales cuando se invoca a la 
“justicia por propia mano”, (sin pruebas y sin derecho a una 
defensa), sino simplemente donde reina el deseo de una 
iracunda venganza grupal. 

Tu muerte, Daniel, me pesa, me duele.

Yo vivo en Madrid, a miles de kilómetros de mi país y me 
duelen estas noticias que retratan a México en una de sus 
peores facetas. La “justicia por propia mano” siempre ha 
mostrado ese lado salvaje, irracional, violento e injusto del 
ser humano. 
No sé cómo se sientan los pobladores de Huauchinango. 
No sé Daniel si esas personas pueden dormir con la 
conciencia tranquila por tu asesinato (sí, asesinato en 
el que participaron activa o pasivamente) o si tengan 
ya el alma tan descompuesta que ni cuenta se dan de la 
barbaridad cometida. 
No lo sé…

Daniel: yo te quiero pedir perdón en nombre de millones 
de personas que poco o nada hemos hecho frente a la 
brutalidad violenta que reina en buena parte de nuestro 
país. Perdónanos, Daniel, por no haber podido impedir tu 
muerte. Desde aquí abrazo tu alma, con el firme deseo de 
que descanses en paz.

Carta a Daniel
Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com

@bernardo_grauet

Daniel Picazo (QEPD)



Semanario de Información y Análisis Político28

OPINIÓN OPINIÓN

En una conferencia mañanera, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador hablaba sobre la situación 

de inseguridad en el país y, aunque 
reconocía que los asesinatos han tenido 
un repunte, insistía en que el problema 
se da principalmente en un puñado de 
entidades.

“En seis estados se concentra 50 por 
ciento de los homicidios”, afirmó. “Hay 
lugares donde predomina una banda 
fuerte y no hay enfrentamientos entre 
grupos y por eso no hay homicidios. ¿Se los explico más? 
Es interesante…”.

—¿En qué estados se da esto, Presidente? –intervino una 
reportera.

—Por ejemplo, en Sinaloa. No está Sinaloa entre los 
estados con más homicidios.

—¿O sea, una paz pactada? –repreguntó la periodista.

—Es que hay una sola banda. La mayor parte de los 
homicidios, 75 por ciento, tiene que ver con enfrentamientos 
entre grupos de bandas.

Lo dicho por el mandatario fue 
muy revelador. No cuestionó si la 
existencia de una organización 
criminal dominante, en determinada 
entidad federativa, sea perniciosa 
para las personas que la habitan. 
Sólo resaltó que el que no hubiera 
enfrentamientos de “bandas” daba 
como resultado un menor número 
de homicidios.

Por supuesto, el asesinato es una de 
las peores expresiones de la delincuencia. Sin duda la más 
terrible por debajo de la desaparición, que no deja que los 
familiares de las víctimas entierren a sus seres queridos y 
así cerrar el capítulo de su pérdida.

Pero hay otras formas de ejercer la violencia criminal que 
no deben soslayarse. El que haya menos homicidios no 
significa que se dé una convivencia cívica sin conflictos. El 
objetivo del gobierno –uno que entiende que su principal 
función es proteger la vida y las propiedades de sus 
gobernados– no debe ser limitar el número de actores 
fuera de la ley, sino que éstos no existan. Y no le toca hacer 
sociología, sino gobernar.

Pax narca
Por Pascal Beltrán del Río 

Muy comentado fue el saludo del 
presidente Andrés Manuel López 

Obrador a la señora Consuelo 
Loera, madre de Joaquín “El 

Chapo” Guzmán.
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Para que haya delincuencia 
organizada –sea un grupo o 
sean dos o más– tiene que haber 
corrupción. Aun sin competencia, 
un cártel tiene que sobornar a las 
autoridades para poder realizar 
sus actividades, que son, por su 
naturaleza, ilegales.

La corrupción se derrama sobre la 
gobernabilidad. Nadie puede tener 
dos amos. Autoridad que sirve a un 
cártel no puede servir a la ciudadanía. 
Si la tranquilidad pública en alguna 
zona depende de la existencia de una 
organización criminal dominante, 
significa que el Estado ha renunciado 
a afirmar su autoridad.

Como le decía en este espacio, 
al escuchar al Presidente queda 
la impresión de que la paz ha 
dejado de ser fruto de factores 
tradicionales –como la aplicación 
de la ley, la educación y el control 
social del delito–, para volverse 
resultado de la acción de grupos 
criminales: si éstos no se enfrentan 
entre sí, porque tienen un acuerdo 
o porque alguno de ellos somete 
a los demás, no hay asesinatos. 
Pero si se da una lucha entre ellos, 
entonces sí los hay.

Eso deja a los gobernados con 
muy pocas opciones. Alguien que 
vive en un lugar con alto número 
de homicidios sólo tiene dos 
posibilidades: o se resigna, con la 
esperanza de que uno de los grupos 
en conflicto acabe con el otro, o se 
muda a un sitio en el que haya un 
cártel dominante.

En la campaña electoral, López 
Obrador pronosticó que la 
violencia criminal se terminaría al 
día siguiente de su triunfo en las 
urnas. Luego, ya en el gobierno, 
ofreció que acabaría con ella en 
seis meses, gracias a la aplicación 
de programas sociales destinados 
a cambiar la realidad social que, a 
su juicio, propicia el delito. Después, 
dijo que sería un año. Los plazos se 
cumplieron y la tasa de homicidios 
no ha decrecido mayormente. 
Tampoco la de desapariciones.

Esta semana afirmó que su gobierno seguirá apostando por 
la misma estrategia, aquella que no ha dado resultados. 
Eso hace que la única esperanza de que deje de correr la 
sangre es que alguno de los grupos delincuenciales gane 
la guerra a los demás e imponga su pax narca a toda la 
sociedad.

Mientras tanto, a los ciudadanos sólo les queda rezar 
para no encontrase en medio del fuego cruzado o no ser 
víctimas de un asalto o un secuestro o una desaparición, 
mientras pagan el sobreprecio en productos básicos que 
provoca la extorsión.
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OPINIÓN CONGRESO 

En el Tercer Período Extraordinario 
de Sesiones, los diputados de 
la LXIII Legislatura designaron 

a  seis nuevos magistrados y 
magistradas del Tribunal Superior de 
Justicia.

Durante la votación de los dictámenes 
de las comisiones unidas de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, y de 
Justicia y Seguridad Pública, en donde 
se establece que los candidatos de 
las ternas presentadas cumplen con 
los requisitos para ocupar el cargo, 
la diputada de Acción Nacional, 
Carmen González Martín, destacó 
que, durante varias sesiones, se 
tuvo la oportunidad de conocer en 
sus exposiciones a los candidatos, 
quienes externaron sus experiencias, 
visiones, propósitos y compromisos.

“Tuvimos la oportunidad de plantear 
nuestras preguntas a las y los 
comparecientes, y escuchar sus 

Especial / La Revista 

Diputados designan a seis nuevos 
magistrados y magistradas para 
el Tribunal Superior de Justicia

LOS DIPUTADOS DE 
LA LXIII LEGISLATURA 

DESIGNARON A SEIS 
NUEVOS MAGISTRADOS 

Y MAGISTRADAS DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR 

DE JUSTICIA: PATRICIA 
GAMBOA WONG, CAROLINA 

CANTO VALDÉS, ALBERTO 
SALUM VENTRE, GRACIELA 

TORRES GARMA, MARIO 
LÓPEZ IRIGOYEN Y ADOLFO 

GONZÁLEZ MARTÍNEZ.
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Se desperdició la oportunidad de 
una verdadera modernización del 

Poder Judicial, advierte el PRI

Al considerar que no se presentaron perfiles idóneos 
ni con experiencia jurisdiccional  para  cubrir las 
magistraturas vacantes en el Tribunal Superior 

de Justicia de Yucatán, la Fracción Legislativa del PRI 
decidió votar en contra anulando sus votos en la sesión 
de designación de éstas, recalcando que el Ejecutivo 
desperdició una valiosa oportunidad para realizar una 
renovación profunda y una verdadera modernización 
del Poder Judicial.

El coordinador de la bancada priísta, Gaspar Quintal 
Parra, recordó que recientemente el Congreso del Estado 
aprobó la Reforma Judicial en la que se incluyeron el 
respeto de los derechos laborales de los trabajadores 
así como la obligatoriedad de la creación de la carrera 
judicial, por lo que lamentó que los jueces no fueron 
tomados en cuenta en las ternas para nombrar a los 
nuevos magistrados.

“Es un desperdicio que no se dieron estos primeros 
pasos al no proponer a gente con carrera judicial y que 
no se tomó en cuenta la experiencia de muchos años 
de estos servidores públicos que se encuentran en la 
primera instancia, como los jueces de control. Ojalá 
que los nuevos magistrados al menos sepan hacer 
amparos”, apuntó.

El diputado indicó que si bien los candidatos a 
magistrados que propuso el Ejecutivo cumplieron con 
los requisitos legales, la bancada del PRI consideró 
que la realidad es que no son personas idóneas para 
estos importantes encargos, ya que no cuentan con 
experiencia como juzgadores

Gaspar Quintal recalcó que se debieron proponer a 
personas con trayectoria en litigio, que sepan elaborar 
sentencias y con experiencia en discernir cómo aplicar la 
ley, ya que su labor será revisar sentencias en segunda 
instancia.

respuestas, este trabajo nos permitirá 
determinar el sentido de nuestro voto, esto 
es fruto del trabajo arduo, consensuado, 
pluripartidista, en donde todos los integrantes 
de las Comisiones Unidas tuvimos igualdad de 
oportunidades, así como el tiempo suficiente 
para analizar el tema que nos ocupa, despejar 
todas las dudas y elaborar un producto 
legislativo apegado a la Constitución Política 
del Estado de Yucatán”, dijo.

En contra, los diputados de Morena, Jazmín 
Villanueva Moo, Rubí Be Chan y Rafael 
Echazarreta Torres, coincidieron en que, con 
esta acción, se quita autonomía al Poder 
Judicial y que, los candidatos no cuentan con 
una carrera judicial, lo cual dicen debe ser un 
requisito.

Luego de la votación mediante cédula, 
se designó a los siguientes aspirantes: 
Patricia Gamboa Wong, en lugar de Santiago 
Altamirano; en sustitución de Ricardo Ávila 
Heredia, Carolina Canto Valdés; Alberto 
Salum Ventre, en lugar de Mygdalia Rodríguez 
Acevedo; Graciela Torres Garma sustituye a 
Ligia Cortez Ortega; a Luis Esperón Villanueva, 
Mario López Irigoyen y, a Marcos Celis Quintal, 
Adolfo González Martínez.

Asimismo, como parte de los asuntos en 
cartera, se aprobó por mayoría el dictamen 
de la comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal, sobre la modificación de la 
Ley de Ingresos y de Hacienda de Uayma, para 
el Ejercicio Fiscal 2022.

Por unanimidad, se aprobó el dictamen de 
la misma comisión referente al adelanto 
de partidas presupuestales para Dzemul, 
Hunucmá, Temax, Teya, Tizimín y Tzucacab, 
mismas que se destinarán a inversiones 
públicas productivas y, la modificación de sus 
Leyes de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2022.

En este sentido, el diputado del PAN, Jesús 
Pérez Ballote, destacó que “estos recursos 
se destinarán a inversiones públicas 
constructivas, así como la autorización para 
la afectación como fuente de pago de un 
porcentaje del derecho de los ingresos que 
individualmente les corresponden del Fondo 
de Aportaciones de Infraestructura Social 
(FAIS)”.

En su turno, la diputada de Morena, Alejandra 
Novelo Segura, expresó la importancia de que 
los municipios puedan acceder a recursos 
destinados a la infraestructura social y, que 
lo más importante es que al término de la 
administración, no se heredará deudas a las 
siguientes administraciones.
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Para resguardar a la ciudadanía ante 
cualquier contingencia durante esta 
temporada de ciclones tropicales 

2022, el Ayuntamiento de Mérida trabaja 
en la capacitación de los funcionarios 
públicos, revisión de los planes de 
emergencia y contingencia, así como las 
estrategias de prevención ante posibles 
alertas metereológicas, aseguró el 
Alcalde, Renán Barrera Concha.

Después de la revisión de los planes 
operativos de Protección Civil, el 
Presidente Municipal informó que el 
Municipio está preparado para responder 
ante cualquier emergencia que ponga en 
riesgo a la población, principalmente para 
resguardarlos en caso que un fenómeno 
ambiental impacte a la ciudad.

“Nuestra prioridad es el mantenimiento 
de la infraestructura urbana, que esté 
preparada en caso de que existan 
tormentas tropicales o huracanes, 
que nuestros sistemas funcionen 
correctamente para evitar afectaciones 
a las y los habitantes del Municipio, más 
para mantener la armonía y la seguridad 
en la ciudad”, expresó.

Como Municipio, abundó, hemos 
preparado al personal de Protección Civil 
y de los refugios para que se habiliten en 
caso de ser necesario, además que existe 
un amplio programa de mantenimiento en 
la infraestructura urbana y mantenimiento 
de pozos pluviales y alcantarillado.

Reiteró que la población, en caso de 
una eventualidad climática, deben 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

El Municipio está preparado 
para la temporada de huracanes: 

Renán Barrera 

EL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA REVISA 

LOS PLANES Y 
ESTRATEGIAS 

DE PREVENCIÓN 
ANTE CUALQUIER 

CONTINGENCIA 
AMBIENTAL
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mantenerse informados a través de los 
canales de comunicación oficiales y en 
los anuncios oficiales.

Por su parte, Ignacio Gutiérrez Solís, 
director de Gobernación, explicó que la 
Coordinación Municipal de Protección 
Civil de Mérida ha capacitado a 480 
servidores públicos de diversas 
dependencias municipales en materia de 
administración y operación de refugios 
temporales para estar preparados ante 
la posible presencia de un ciclón tropical. 

Precisó que Mérida cuenta en la 
actualidad con 68 refugios temporales 
habilitados con las medidas de 
seguridad y servicios básicos necesarios 
para albergar a 6 mil 302 personas, de 
los cuales 18 se encuentran en la zona 
conurbada de Mérida para dar atención 
a 2 mil 940 personas y 50 en comisarías 
para albergar a 3 mil 362 habitantes.

“Para esta temporada, el pronóstico es 
de 19 sistemas meteorológicos para 
el Océano Atlántico, de los cuales se 
espera la formación de 10 tormentas 
tropicales, 5 huracanes de categoría 1 o 
2 y finalmente 4 huracanes categoría 3, 
4 ó 5”, destacó. 

A diario, continuó, la Coordinación 
Municipal de Protección Civil de Mérida 
realiza labores de monitoreo de los 
fenómenos meteorológicos, así como la 
emisión de boletines informativos y la 
difusión de las medidas de prevención 

y alertamiento oportuno para la 
ciudadanía en caso de la llegada de un 
ciclón tropical. 

Señaló que a fin de alertar a la ciudadanía 
de manera eficaz y oportuna se cuenta 
con el Sistema de Alerta Temprana para 
Ciclones Tropicales (SIAT CT), la cual 
se basa en un sistema de cinco colores 
(alerta azul: peligro mínimo, alerta verde: 
peligro bajo, alerta amarilla: peligro 
moderado, Alerta naranja: peligro alto, 
alerta roja: peligro máximo), donde 
cada uno indica la fase en la cual que 
se encuentra un determinado Ciclón 
Tropical. 

Asimismo, destacó que el Municipio 
trabaja en coordinación con los tres 
niveles de Gobierno, las corporaciones 
de seguridad y la sociedad civil para 
implementar las estrategias de 
prevención o responder en caso de una 
eventualidad en la ciudad.

Recordó que las autoridades municipales 
estarán alertas hasta que concluya la 
temporada de ciclones tropicales 2022, 
que será el 30 de noviembre próximo, 
aunque seguirán el monitoreo habitual 
de las condiciones climáticas.

Finalmente, dijo que para conocer 
más sobre la Temporada de Ciclones 
Tropicales 2022, se invita a las y los 
meridanos a visitar www.merida.gob.mx/
proteccioncivil/ o en las redes sociales 
de las dependencias gubernamentales.

EL ALCALDE DE 
MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA 
INFORMÓ QUE 
EL MUNICIPIO 
ESTÁ PREPARADO 
PARA RESPONDER 
ANTE CUALQUIER 
EMERGENCIA QUE 
PONGA EN RIESGO 
A LA POBLACIÓN.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Convención y Expo Onexpo 2022, 
foro de la industria de 

hidrocarburos en México

El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal inauguró la Onexpo 2022 
Convención y Expo, el encuentro 

más grande de toda la industria de 
hidrocarburos líquidos de México, 
que reunió en Yucatán a más de 2,000 
empresarios gasolineros y proveedores 
de servicio de todo el país.

Se realizó el cambio de estafeta del 
Consejo Directivo de la Organización 
Nacional de Expendedores de Petróleo 
(Onexpo), que pasó de Roberto Díaz 
León a Jorge Eduardo Mijares Casas, 
presidente para el periodo 2022-2023.
 
En su mensaje, Vila Dosal destacó que 
en Yucatán trabajan de la mano los 3 
niveles de Gobierno en proyectos de 
generación de energía, como la Planta 
Mérida IV, que se realizará con una 
inversión cercana a los 450 millones 
de dólares, y la de Ciclo Combinado 
en Valladolid, por 770 millones, que 
garantizarán el suministro para los 
próximos 25 años en la entidad.

 “También, necesitamos que estas 
plantas, las actuales y las nuevas, 
puedan generar mejores condiciones 
medioambientales; que trabajen con 
gas natural, para que pueda bajar 
también el precio de la energía eléctrica”, 
mencionó, ante Alfonso López Alvarado, 
director General de Contrato Petroleros 
y representante de Rocío Nahle García, 
titular de la Secretaría de Energía 
(Sener) federal.

Ante empresarios gasolineros de todo el 
país, el gobernador reiteró que Yucatán 
está haciendo la diferencia en México al 
tener un crecimiento económico del 8% 
mientras que en el resto del país, es del 
5%. Además, durante la pandemia, se 
perdieron 25,000 plazas laborales, pero 
a la fecha, ya se ha generado 42,000.

El gobernador mencionó algunos de los 
importantes proyectos con que cuenta 
la entidad, para impulsar su crecimiento 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL INAUGURÓ LA 
ONEXPO 2022 CONVENCIÓN Y EXPO, ENCUENTRO QUE 
REUNIÓ EN YUCATÁN A MÁS DE 2,000 EMPRESARIOS 

GASOLINEROS Y PROVEEDORES DE TODO EL PAÍS.



Semanario de Información y Análisis Político 35

económico; enfatizó que se trabaja con la Secretaría de 
Marina (Semar), en la ampliación del Puerto de Progreso, 
desde donde muchos combustibles llegan a la Península.

En su turno, López Alvarado hizo un llamado a los empresarios 
del sector de hidrocarburos de todo el país, a seguir trabajando 
en conjunto para alcanzar un desarrollo eficiente, armónico 
y equilibrado, en el que todos los participantes alcancen 

sus objetivos dentro del Estado de 
Derecho, con precios justos para los 
consumidores y en beneficio de la 
economía nacional.

Al rendir protesta, Mijares Casas 
reiteró su compromiso con 
continuar el trabajo de la institución, 
mediante el diálogo y la unidad, con 
asociados, autoridades, empresarios 
del ramo y organizaciones de la 
iniciativa privada. Todos tenemos 
responsabilidades diversas ante 
la sociedad y el público, ante los 
consumidores, a quienes queremos 
seguir sirviendo con el impulso de 
las mejores prácticas de comercio”, 
enfatizó.

Al reconocer la visión y el liderazgo 
del Gobernador, al impulsar 
proyectos innovadores para el 
estado, el dirigente saliente, Roberto 
Díaz León, exhortó a la agrupación a 
tomar el ejemplo de Yucatán y seguir 
trabajando unidos para contribuir 
con la seguridad energética de la 
República.

Lentes gratuitos para mejor 
desempeño escolar

Por otra parte, A fin de brindarles las 
herramientas necesarias para que 
puedan continuar con sus estudios 
y tener mejores oportunidades, el 

Gobernador Mauricio Vila Dosal entregó lentes gratuitos del 
programa “Ver Bien Para Aprender Mejor” a niñas, niños y 
jóvenes de escuelas primarias y secundarias públicas de 16 
municipios del estado, con lo que ya suman más de 16 mil los 
alumnos beneficiados con este esquema en todo el territorio.

En gira de trabajo por el sur del estado, Vila Dosal, junto 
con el alcalde anfitrión, Juan José Martín Fragoso, inició la 
distribución de 1,711 anteojos, para estudiantes de Akil, Chapab, 
Chumayel, Dzan, Mama, Maní, Mayapán, Muna, Oxkutzcab, 
Sacalum, Santa Elena, Teabo, Tekax, Tekit, Ticul, Tixméhuac. 
Con esta entrega de anteojos, son más de 16,000 niños y niñas 
de toda la entidad los que han recibido este beneficio.

Ahí mismo, el Gobernador y los titulares de las Secretarías 
de Desarrollo Social (Sedesol), Roger Torres Peniche, y Rural 
(Seder), Jorge Díaz Loeza, entregaron 80 certificados de 
vivienda; 50 cajas para abejas y 60 reinas a apicultores; 200 
sacos de 40 kilogramos cada uno, con alimento para ganado 
bovino, y 500 plantas de ramón y 20 de chile habanero, para 
fortalecer la producción agrícola.

En el Domo del Palacio Municipal de Oxkutzcab, también 
entrego 80 certificados de vivienda para reducir el 
hacinamiento y garantizar una mayor calidad de vida a la 
ciudadanía; agregó que, este año, ya se ha efectuado 24,000 
acciones de vivienda entre cuartos adicionales, baños y 
cocinas ecológicas para los yucatecos, de las cuales 777 
fueron en esta demarcación.

Se repartieron 500 plantas de ramón, que, tras ser cultivadas, 
servirán como forraje para alimentar al ganado y en la 
elaboración de tortillas, café y harina, que pueden consumir 
las familias, y ante docentes, madres y padres, dio 50 cajas 
de madera para colmenas y 60 abejas reina mejoradas 
genéricamente, para incrementar los resultados del sector 
apícola hasta 30%.

“Sabemos que en las inundaciones de 2020 se perdieron 
muchas cajas; estamos entregando ya 20,000 cajas y, este 
año, vamos a entregar 25,000 más”, dijo antes de anunciar que 
a través de la Secretaría de Educación (Segey) se llevará al 
alumnado de la Primaria y Secundaria “Felipe Carrillo Puerto” 
de Oxkutzcab a una excursión por las zonas arqueológicas de 
Yucatán.

El titular de la Segey, Liborio Vidal Aguilar, recordó que a fin 
de fortalecer la formación en el estado tras la pandemia por 
Coronavirus, se han invertido más de 400 millones de pesos 
para rehabilitar 2,200 de las 3,000 escuelas públicas del 
estado, que ya cuentan con agua, energía y baños de calidad.
En representación de los alumnos beneficiados, Frida 
Angélica Ávila Cach, del cuarto grado de la primaria Felipe 
Carrillo Puerto, destacó que estos lentes ayudan a que los 
niños no corran el riesgo de abandonar sus estudios por no 
poder ver bien.

 “A nombre de todos los niños que fueron beneficiados, quiero 
decirles que no solo son unos lentes lo que hoy recibimos; 
esto representa la oportunidad de poder observar, mirar y 
aprender mucho mejor el mundo que nos rodea; por eso, les 
digo que estamos emocionados y agradecidos, por el interés 
en apoyarnos en muestro aprendizaje”, mencionó.

Como parte de esta gira de trabajo, Vila Dosal y la titular de la 
Secretaría de las Mujeres (Semujeres), María Cristina Castillo 
Espinosa, inauguraron el Instituto Municipal de la Mujer que 
a la fecha ha atendido a cerca de 80 usuarias, con servicios 
jurídicos y psicológicos; complementando el Centro Regional 
Violeta, que ha respaldado a 344 habitantes de Akil, Santa 
Elena y Oxkutzcab.

EL TITULAR DEL EJECUTIVO ENTREGÓ LENTES 
GRATUITOS DEL PROGRAMA “VER BIEN PARA 

APRENDER MEJOR” A NIÑAS, NIÑOS Y JÓVENES DE 
ESCUELAS PRIMARIAS Y SECUNDARIAS PÚBLICAS 

DE 16 MUNICIPIOS DEL ESTADO.
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CAMPECHE 

Gobierno de “Alito” gastó3,800 mdp sin 
comprobar destino; ASF y FGR indagan 

A casi tres años de concluida 
su administración, las 
autoridades federales y de 

Campeche no han conseguido 
esclarecer el destino de más de 
3 mil 800 millones de pesos de 
recursos federales que fueron 
transferidos a dicha entidad 
durante la administración del 
entonces gobernador y hoy 
presidente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas.

De acuerdo con datos de 
la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), entre 2016 y 
2018 (los tres años completos 
que gobernó Campeche) se 
identificaron irregularidades 
por un monto total de 4 mil 
263 millones de pesos. De esa 
cantidad, hasta el corte del 
pasado 1 de junio, solo se habían 
encontrado pruebas para 
solventar el uso correcto de 412 
millones de pesos. 

Es decir, siguen sin esclarecerse 
ni devolverse más de 3 mil 851 
millones de pesos de recursos públicos, esto es, el 90% del 
dinero observado.

Los datos de la ASF muestran claramente que justo en los 
tres años de administración del hoy presidente del PRI, el 
monto de los recursos mal manejados y no esclarecidos en la 
entidad se incrementó de forma exponencial.

Mientras que entre 2004 y 2015 los montos observados 
no superan los 70 millones de pesos anuales, para 2016 
ascendieron a 122 millones, en 2017 rozaron los 300 millones 
de pesos; y en 2018 se dispararon hasta los 3 mil 430 millones 
de pesos.

El 2018 fue el último año completo que gobernó Moreno, ya 
que en 2019 pidió licencia para competir por la presidencia 
de su partido. En 2019 y 2020, las irregularidades volvieron a 
disminuir y no sobrepasan los 45 millones de pesos por año.

A través del área de comunicación social del CEN del PRI, Animal 
Político solicitó al dirigente partidista un posicionamiento 
respecto de las observaciones de la ASF sin aclarar, pero, 
hasta el cierre de esta edición, no se recibió respuesta alguna.
Aunque las observaciones hechas al gobierno de “Alito” (apodo 
con el que es conocido el priista)  ya tienen cerca de cuatro 

años que fueron realizadas, 
hasta el momento no han sido 
solventadas. Pese a ello, y 
como ha sido característico en 
la gestión del auditor federal 
David Colmenares, la ASF amplió 
los periodos de investigación 
y solventación y, hasta el 
momento, no ha presentado 
denuncias penales por el posible 
desfalco en Campeche.

No obstante, la Fiscalía General 
de la República (FGR) ya integra 
formalmente una carpeta de 
investigación por posibles 
malos manejos de recursos 
federales de Moreno Cárdenas 
en su periodo como gobernador 
de Campeche.

La indagatoria, iniciada por 
delitos que incluyen posible 
enriquecimiento ilícito, peculado 
y otros hechos de corrupción, 
se inició a partir de un desglose 
enviado por la Fiscalía 
General de Campeche, tras la 
denuncia presentada por la 

administración de la actual gobernadora, la morenista Layda 
Sansores.

Ésta es la segunda ocasión que se indaga penalmente al hoy 
presidente nacional del PRI. En 2019, a raíz de una denuncia 
presentada por el también priista Ulises Ruiz, la FGR abrió una 
carpeta de investigación por la presunta adquisición irregular 
de inmuebles por parte de “Alito” entre 2012 y 2015, durante 
su periodo como diputado federal.

Recientemente, la gobernadora Sansores ha acusado 
púbicamente a Moreno Cárdenas de haber incurrido en 
presuntos hechos de corrupción. La morenista divulgó un 
audio en el que Moreno Cárdenas supuestamente planea 
un esquema de lavado de dinero mediante operaciones 
inmobiliarias simuladas.

Los desfalcos

De todo el dinero público cuyo destino no comprobó Moreno 
Cárdenas durante su administración, el 80% corresponde 
sólo a 2018, año de la elección presidencial.

Uno de los fondos federales más afectados fue el de 
Participaciones Federales a Entidades Federativas y 

Especial / La Revista 

DURANTE LA GESTIÓN DE ALEJANDRO 
MORENO, LOS MALOS MANEJOS SE 

DISPARARON, SEGÚN AUDITORÍAS FEDERALES, 
SOLO SE HA ESCLARECIDO EL DESTINO DEL 

10% DE LOS RECURSOS OBSERVADOS.
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Municipios, en el que la ASF detectó un ejercicio 
no justificado de 2 mil 941 millones de pesos. 

En la auditoría 606-DE-GF, el órgano fiscalizador 
determinó, por ejemplo, que 16 instituciones 
de Campeche –varias secretarías del Ejecutivo 
estatal, pero también institutos de educación 
y universidades– no aportaron documentación 
comprobatoria del gasto de 458 millones de 
pesos. 

La ASF también detectó 17 adjudicaciones por 39 
millones de pesos en las que no se comprobó 
la recepción de los bienes o la prestación de 
los servicios contratados, entre los que se 
encuentran eventos artísticos, asesorías, 
impresiones de libros y mantenimiento de 
aeronaves.

Otro de los fondos federales cuyos recursos 
se ejercieron indebidamente en el gobierno de 
“Alito” fue el de Aportaciones para los Servicios 
de Salud (FASSA), que tiene la finalidad de prestar 
servicio médico a la población que no cuenta 
con empleo formal o que no está incorporada 
en algún régimen de seguridad social, así como 
asegurar el abasto de medicamentos.

En la auditoría 603-DS-GF, la ASF determinó un 
monto de 339 millones de pesos cuyo destino 
no fue aclarado, una cuarta parte del total 
de recursos transferidos por la Federación a 
Campeche por concepto del FASSA.

Entre las irregularidades financieras detectadas 
se encuentra el hecho de que no existe 
documentación comprobatoria de erogaciones 
con cargo al capítulo 1000 (nómina); tampoco 
se cobraron penalizaciones a proveedores; y 
las que fueron cobradas fueron depositadas a 
cuentas no autorizadas.

Tampoco se retornaron a la Tesorería de la 
Federación (Tesofe) recursos del fondo que no 
fueron gastados; se hicieron pagos en exceso 
por concepto de sueldo a personal no calificado; 
se detectaron gastos de viáticos sin comprobar 
y se pagó a trabajadores del Seguro Popular con 
recursos del FASSA.

La ASF también encontró malos manejos del 
Programa Proyectos de Desarrollo Regional, 
cuyo objetivo es financiar proyectos en 
infraestructura, transporte, educación, salud, 
deporte y cultura tanto a nivel estatal como 
municipal.

En la auditoría 616-DS-GF, se detectó un posible 
daño al erario por 63.8 millones de pesos, que 
fueron pagados a cinco empresas por obras de 
construcción y remodelación de inmuebles que 
no se concluyeron.

Riqueza investigada

En julio de 2019, cuando ya había solicitado 
licencia al cargo de gobernador para contender 
por la dirigencia del PRI, Reforma dio a conocer 
que Moreno Cárdenas era dueño de una mansión 
en la capital del estado con valor de 46 millones 
de pesos, misma que construyó a lo largo de dos 
años en los que declaró ingresos de 5 millones 
de pesos anuales.

El diario documentó que “Alito” mintió en su 
declaración patrimonial, al afirmar que el valor 
de la propiedad era de 6 millones de pesos.

No es la única propiedad cuyo valor habría 
“maquillado” el ahora dirigente priista. En 
septiembre del mismo año, Reforma publicó 
que, según la denuncia presentada por Ulises 
Ruiz en la FGR, Moreno falseó el valor real de 15 
inmuebles que adquirió en Campeche, los cuales 
fueron comprados con dinero en efectivo y cuya 
procedencia se desconoce.

En abril pasado, el Fiscal General de Campeche, 
Renato Sales, informó que se estaba integrando 
una carpeta de investigación contra el 
exgobernador por posible enriquecimiento ilícito 
en la adquisición de inmuebles.

El fiscal detalló que uno de los bienes es un 
polígono de 30 hectáreas que el priista compró 
en Champotón a un precio de medio centavo por 
metro cuadrado y el cual, supuestamente, donó 
a su madre.

En el audio divulgado el martes por Layda 
Sansores, Moreno se refiere a ese terreno como 
suyo.

Sales precisó que otras propiedades del 
dirigente priista que están bajo investigación 
son dos casas ubicadas en los fraccionamientos 
Campeche Hills y Country Club, así como un 
departamento en la Ciudad de México.- Fuente: 
Animal Político

UNO DE LOS 
FONDOS 
FEDERALES MÁS 
AFECTADOS 
FUE EL DE 
PARTICIPACIONES 
FEDERALES 
A ENTIDADES 
FEDERATIVAS Y 
MUNICIPIOS.
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María Elena Hermelinda Lezama Espinosa recibió su 
constancia como gobernadora electa por la coalición 
“Juntos Hacemos Historia por Quintana Roo”, lo que la 

convierte en la primera mujer en ostentar ese cargo, desde que 
la entidad se constituyó como tal en 1974.

La alcaldesa con licencia viajó a Chetumal, capital del estado, 
para recibir su constancia de mayoría, luego de participar en el 
Encuentro de Unidad del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) realizado en Toluca, Estado de México.

En la sede del Instituto Electoral de Quintana Roo la esperaba 
una multitud de simpatizantes, quienes la escucharon garantizar 
que a partir de ahora “se escribirán las páginas más bellas en la 
historia del estado, de la mano de una mujer de izquierda”.

“No vamos a perder tiempo. Por primera vez en Quintana Roo 
rompemos paradigmas, gana una mujer de ustedes; una mujer 
sin apellido de cacicazgos, una periodista, una luchadora social”, 
afirmó, con referencia a las familias que tradicionalmente han 
ocupado los cargos políticos o a las dinastías de donde se han 
desprendido los gobernadores, como los Coldwell, los Borge o 
los González.

Asimismo, según consignan medios nacionales, la próxima 
Mandataria afirmó ante la gente que acudió a respaldarla que no 
solo se ganó la gubernatura, sino que “arrasamos en las elecciones”, 
toda vez que la coalición entre Morena, el Partido Verde (PVEM) y el 
Partido del Trabajo (PT), también se quedó con el Congreso.

“Nos llevamos el ‘carro completo’ en las diputaciones”, señaló, al 
detallar que, para la gubernatura, ella quedó con 41 puntos arriba 
de su más cercana competidora –Laura Fernández, de la coalición 
“Va por Quintana Roo– con más del 56 por ciento de una votación 
que alcanzó el 40.68 por ciento de participación ciudadana.

Al asumirse lista para gobernar, expresó que la gente quiere un 
gobierno que “camine a ras de piso”, que resarza “el profundo 
daño” ocasionado por las brechas de desigualdad.

Adelantó que mantendrán el respaldo a la actividad turística, 
pero también se diversificarán las actividades productivas 
y económicas, rigiéndose bajo los principios de la Cuarta 
Transformación; se configurará “el mejor gabinete” con las y los 
profesionales más capacitados. 

También se entregaron las constancias de mayoría a las y los 
10 diputados plurinominales, luego de la realización de los 
cómputos y cálculos correspondientes.

El Partido Acción Nacional (PAN) se quedó con una sola diputación, 
con Cinthya Yamilé Millán Estrella al frente, lo mismo que el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), con Elda Candelaria 
Ayuso Achach. 

Para el PVEM tocaron tres, con Yohanet Teodula Torres Muñoz, 
ex titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan) de 
la administración de Carlos Joaquín González –el gobernador 
saliente–; María José Osorio Rosas y el exsíndico y exsecretario 
general del gobierno de Cancún, Guillermo Andrés Brahms 
González.

El Movimiento Ciudadano (MC) alcanzó una diputación, con 
Maritza Deyanira Basurto Barusto; y el Movimiento Auténtico 
Social (MAS), otra, con Diana Laura Nava Verdejo.

Por Morena quedaron la senadora con licencia, Freyda Marybel 
Villegas Navarro; el dirigente estatal de dicho partido, Humberto 
Aldana y Ricardo Velazco Rodríguez.

La configuración de lo que será la XVII Legislatura suma también 
a las y los 15 diputados de mayoría relativa, 14 de ellos por la 
coalición “Juntos Hacemos Historia…” y uno del PVEM, quienes 
recibieron sus constancias el 9 de junio.

Por el Distrito 01, Julián Ricalde Magaña; por el 02, Susana 
Hurtado Vallejo; por el 03, Hugo Alday Nieto; por el 04, Cristina 
del Carmen Alcérreca Manzanero; por el 05, Mildred Concepción 
Ávila Vera, por el 06, Andrea del Rosario González Loria; por el 07, 
María Fernanda Cruz Sánchez; por el 08, Issac Janix Alanís; por 
el 09, Silvia Dzul Sánchez y por el 10, Estefanía Mercado Asencio.

El Distrito 11 será representado por Renán Eduardo Sánchez 
Tajonar; el 12, por José María Chacón Chablé; el 13, por Alicia Tapia 
Montejo; el Distrito 14, lo ganó Elda María Xix Euan, y el 15, Omar 
Antonio Rodríguez Martínez.

De este modo el Congreso queda integrado por 16 diputadas y 9 
diputados de las y los 25 que conformarán la XVII Legislatura.

QUINTANA ROO 
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Lezama Espinosa recibe constancia 
de mayoría como gobernadora electa 

de Quintana Roo
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Los atractivos de Homún, que giran en 
torno a sus espectaculares cenotes, 
comienzan a trascender más allá del 

plano local y prueba de ello es que este 
municipio ya figura en la selecta lista de 
“Lo mejor de México”, como mejor destino 
emergente y mejor experiencia turística 
en pueblos originarios, gracias a sus 
maravillas naturales del inframundo maya, 
su cultura y su hospitalidad.

Con ejemplos como el Yum Kimil de Santa 
Rosa y el Xooch´de Santa Bárbara, cenotes 
abierto y semi abierto, respectivamente, 
por los que se llega bajando una escalinata 
de piedra, simplemente extraordinarios, 
Homún puede competir como un polo 
ecoturístico de primer nivel y colocarse 
entre los principales destinos de naturaleza 
y de turismo sostenible en esta región del 
país.

Conscientes de su gran potencial, la Asociación Mexicana 
de la Industria Turística (AMIT), Capítulo Yucatán y un 
grupo de prestadores de servicios, organizaron un viaje 
de familiarización para agencias de viajes y medios 
de comunicación, a fin de mostrar los atractivos y la 
creciente infraestructura de servicios que hay en Homún, 
uno de los 13 municipios que forman parte de la Reserva 
Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes, que abarca una 
extensión de casi 220 mil hectáreas.

Ubicado a menos de una hora de Mérida (55 km), Homún 
ofrece amplia diversidad de cenotes, centros ecoturísticos, 
cabañas, palafitos, áreas para acampar, hoteles, posadas, 
restaurantes y hasta un parque acuático, además de 
gastronomía, artesanías y tradiciones, en una amalgama 
interesante de experiencias únicas.

Ahimara Suárez Ramírez, presidenta de la AMIT-Yucatán, 
quien encabezó el fam trip, indicó que, precisamente, 
por sus atractivos, México Desconocido, la plataforma 
de inspiración de viajes más importante del país, otorgó 
a Homún dos de los cuatro premios que obtuvo Yucatán: 
el de Mejor Destino Emergente y el de Mejor Experiencia 
en Cenotes, en el marco del Tianguis Turístico 2022 que se 
llevó a cabo en Acapulco.

Ahimara afirmó que su objetivo es impulsar a los socios 
de la AMIT para crear nuevos productos turísticos 
innovadores, sostenibles, para atraer a más turismo 
local, nacional e internacional, y una herramienta útil 
para promover estos destinos del interior del estado es el 
turismo digital, acorde a las tendencias de la industria.

El recorrido por Homún incluyó seis sitios: Cabañas y 
Restaurante Santa Cruz, donde su propietaria Martina 
Ramírez Soberanis explicó los servicios que ofrecen, igual 
que Mónica Cabrera Pacheco en Cenote Santa  Rosa, Ingrid 

OPINIÓN TURISMO 
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Homún, Yucatán, 
simplemente espectacular

AHIMARA SUÁREZ RAMÍREZ, 
PRESIDENTA DE LA AMIT-YUCATÁN, 

(DE PIE) ENCABEZÓ UN FAM TRIP, 
POR HOMÚN QUE INCLUYÓ SEIS 

SITIOS: CABAÑAS Y RESTAURANTE 
SANTA CRUZ, CENOTE SANTA  ROSA, 

CENTRO DE HOSPEDAJE YAAX BE, 
HOTEL POSADA HOMÚN, EL PARQUE 

ACUÁTICO SPLASH, Y EL COMPLEJO 
ECOTURÍSTICO SANTA BÁRBARA.
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Aguilar Be en el centro de hospedaje Yaax Be, Alicia Sosa 
en el Hotel Posada Homún, Saúl Cabrera Bastarrachea 
en el Parque Acuático Splash, y Emmanuel Candila en el 
Complejo Ecoturístico Santa Bárbara, en el orden en que 
fueron visitados.

Santa Cruz ofrece dos cenotes para darse un refrescante 
baño, cabañas, área para camping, palafitos, restaurante, 
temazcal y tirolesa; Santa Rosa tiene también dos cenotes, 
el Santa Rosa y el Yum Kimil con escalinata de piedra, tan 
impresionante uno como el otro, pero que ofrece una vista 
espectacular desde arriba.

Yaax Be tiene habitaciones standard equipadas y una 
suite que incluye cocina y comedor, acceso a jardines 
y áreas verdes con árboles frutales, alberca y amplio 
estacionamiento. El Hotel Posada Homún cuenta con nueve 

habitaciones, donde ofrecen alojamiento y un desayuno 
continental con frutas de la época, también inmerso en la 
naturaleza, ideal para el descanso.

El Parque Acuático Splash ha resultado un éxito, con llenos 
totales en temporadas vacacionales, cuenta con albercas 
y toboganes, un aquabar, chapoteadero, camastros, 
vestidores, regaderas, área de hamacas, restaurante y 
varias palapas. Y el complejo Santa Bárbara, es famoso por 
sus paseos en truck, una plataforma tirada por caballos, 
para llegar a sus tres cenotes: Cascabel, Chacsikín y 
Xooch’, este último el más espectacular, con su escalinata 
de piedra y bóveda, que ofrece una experiencia única.

Estos seis sitios tienen portal web y cuentas de Facebook, 
donde se puede obtener más información sobre sus 
servicios.

ESTE SITIO OFRECE 
HOSPEDAJE EN EL 
HOTEL POSADA HOMÚN 
Y POSADA YAAX BÉ, 
CÓMODO, LIMPIO 
Y RODEADO DE LA 
TRANQUILIDAD QUE 
BRINDA LA NATURALEZA, 
UNA EXPERIENCIA 
IMPERDIBLE.

POR SUS ATRACTIVOS NATURALES 
HOMÚN OBTUVO DOS DE LOS CUATRO 
PREMIOS QUE RECIBIÓ YUCATÁN: EL DE 
MEJOR DESTINO EMERGENTE Y EL DE 
MEJOR EXPERIENCIA EN CENOTES, EN EL 
MARCO DEL TIANGUIS TURÍSTICO 2022 
QUE SE LLEVÓ A CABO EN ACAPULCO.
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Cuando la economía del mundo dependía de la 
agricultura, los pueblos nómadas buscaban 
una buena tierra para emprender. Una vez que 

lograban esta posición se preparaban construyendo 
silos, caminos y defensas militares. 

Desde los inicios de la civilización, el arquetipo 
del nómada se relaciona con los aventureros. Los 
obstáculos por vencer se convertían en la metodología 
de trabajo y éxito. 

Los tiempos difíciles, vagando por el desierto, 
generaban en estos individuos una fuerte capacidad de 
adaptación. Había que luchar contra las adversidades 
de la naturaleza: Vencer o fracasar.

Pero conforme la economía va evolucionando, la fuerza 
física y los trabajos de servicios básicos van siendo 
desplazados. Sin embargo, el poder de los emprendedores 
representa el desarrollo de cualquier civilización. 

Los mejores avances tecnológicos de nuestros días los han 
realizado individuos que han llevado sus ideas al límite. 

Cada vez que pensemos en el progreso de una sociedad, 
hay que voltear a ver a su gente creativa. 

¿Dónde se generan los mayores números de patentes hoy 
en día? El sudeste asiático se lleva este título.

La Unión Soviética colapsó y pasó a la historia como uno de 
los más grandes fracasos de la humanidad. Mucha gente, 
que vivía oprimida, encontró una nueva oportunidad. 

Un gran numeró de rusos de origen judío empezaron a 
emigrar a Israel en búsqueda de una mejor tierra para 
emprender. Muchos tenían una buena preparación, pero 
no sabían nada de cómo manejar un negocio. 

Gracias a los Laboratorios Empresariales y a las 
incubadoras de empresas, estos israelitas pronto 
empezaron a transformar la economía de su nueva patria.

Los emprendedores, si quieren ser exitosos, necesitan 
encontrar una buena tierra para emprender. Por desgracia, 
los gobiernos del mundo castigan con más impuestos y 
regulaciones a los emprendedores. 

Más grave aún es que haya gente que celebre el retroceso 
económico. La fuerza creadora debe de ser impulsada y 
motivada a continuar con el desarrollo. 

La sociedad que deja de progresar entonces empieza a 
decaer. El gobierno no produce nada y pensar que va a 
solucionar tus problemas es tan solo un espejismo. 

Tenemos que volver a ver de nuevo a los nómadas 
iniciadores.

Por Edwin Carcaño Guerra 
Twitter: @ecarcanog

Tierra para Emprender

La sociedad que deja de progresar entonces empieza a decaer, tenemos 
que volver a ver de nuevo a los nómadas iniciadores.

Los mejores avances tecnológicos de nuestros días los han 
realizado individuos que han llevado sus ideas al límite. 

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL
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